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^ .......  пролетарии, всех стран, соединяйтесь!

КРАСНОЕзндмя
ОРГАН томского ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 

ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ 

-------------------  ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Работники советской науки и высших учебных 
заведений! Повышайте роль науки в техническом 
прогрессе, улучшайте подготовку специалистов! Да 
здравствует передовая советская наука!

Гоа издания 41.fl L  I
W: 213 (10321) “°‘̂ “Р®сенье, 27 октября 1957 года. Цена 20 «оп.
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Высшее образование в СССР
Высшая школа СССР прошла за 

годы Советской власти большой и 
сложный путь развития и в настоя
щее время представляет собой си. 
стему, отвечающую потребностям 
народа и способную выполнить са
мые сложные задачи по подготовке 
специалистов в любых направлени
ях, вызываемых современным разви
тием мировой науки, технического и 
культурного прогресса человечества.

Начало высшего образования в 
России было положено организацией 
в 1631 году Киево-Могйлянской 
академии и в конце X V II века —  
славяно-греко-латинской академии в 
Москве. Хотя это были духовные 
высшие учебные заведения, тем не 
менее они оказали положительное 
влияние на дальнейшее развитие 
науки и просвещения в России.

За все 280 лет существования 
высшей школы в дореволюционной 
России было создано всего 105 выс
ших учебных заведений с числом 
студентов 127 тысяч человек. Эти 
высшие учебные заведения были 
расположены в 16 городах, главным 
образом в центральной части Рос
сии. На окраинах страны, особенно 
на Востоке и в местах, населенных 
людьми нерусской национальности, 
высших учебных заведений почти 
не было. Весьма ограничено было 
высшее образование для женщин и 
за редким исключением недоступно 
для национальных меньшинств, на
селявших страну, а также для лиц 
неимущих классов. И тем не менее 
высшая школа создала нам свою 
отечественную систему подготовки 
специалистов, она создала и разви
вала отечественную науку, подго
товила большое число специалистов, 
многие из которых в дальнейшем 
стали крупными и в ряде случаев 
прославленными учеными, извест
ными всему миру.

В процессе работы русская выс
шая школа накопила ценный педа
гогический опыт. Вырабатывались 
совершенные системы обучения, по
лучившие международное признание 
и применение.

Достижения русского высшего об
разования в прошлом являются 
предметом законной патриотической 
гордости советских людей, всемерно 
развивающих и умножающих цен. 
ные традиции своих предшественни
ков.

Беседа с М и н и с тр о м  
высшего образования  

С ою за С С Р

В . П . Е Л Ю Т И Н Ы М

Высшее образование, наука и 
просвещение особенно бурно начали 
развиваться в нашей стране только 
после Великой Октябрьской социа
листической революции.

Девизо.ч нашей страны сразу пос
ле революции стало— «Н ауку— на
роду». В. И. Ленин на I I I  Всероссий. 
ском съезде Советов в 1918 тоду в 
следующих словах определил пути 
развития науки в нашей стране: 
«Раньше весь человеческий ум, весь 
его гений творил только для того, 
чтобы дать одним все блага техники 
и культуры, а других лишить само, 
го необходимого —  просвещения и 
развития. Теперь же все чудеса тех
ники, все завоевания культуры ста
нут общенародным достоянием, и 
отныне никогда человеческий ум и 
гений не будут обращены в средст
ва насилия, в средства эксплуата
ции. Мы это знаем,— и разве во имя 
этой величайшей исторической за
дачи не стоит работать, не стоит от. 
дать всех сил?».

Сделать завоевания культуры, до
стижения, человеческой мысли обще
народным достоянием —  вот тот 
основной принцип, который был 
положен в основу государственной 
деятельности в нашей стране в об
ласти развития просвещения, выс
шего образования, науки и культу 
ры.

Наш великий учитель В. И. Ле
нин уделял исключительное вни
мание развитию высшего об
разования, науки, просвещения. В 
первые годы Советской власти им 
лично был подписан ряд декретов об 
организации новых высших учеб
ных заведений, Так были созданы 
университеты в Белоруссии, в Узбе
кистане, Нижнем Новгороде, Тбили
си, Иркутске. Воронеже и других 
городах.

Декретом Совета Народных Ко
миссаров от 2 августа 1918 года 
была провозглашена перестройка 
высшей школы на новых началах. 
Этот декрет широко раскрывал две
ри высших учебных заведений для 
трудящихся и их детей, он отменял 
все ограничения для поступающих, 
объявлял прием открытым для всех 
граждан. Обучение в вузах не толь
ко делалось бесплатным, но и уста
навливалось государственное мате
риальное обеспечение студентов, i

Были приняты особые меры для 
того, чтобы дать рабочим и кре
стьянам среднее образование. Эта 
задача была решена путем органи
зации рабочих факультетов.

Уже в 1921/22 учебном году в 
стране насчитывалось 272 вуза с 
222 тысячами студентов. Таким об
разом, за первые несколько лет Со
ветской власти количество вузов 
увеличилось почти втрое по сравне
нию с дореволюционной Россией.

Особенно бурными темпами раз
вивалось высшее образование в годы 
первых пятилеток,, когда была по
ставлена одна из важнейших задач 
—  создание собственных кадров 
специалистов, кадров технической 
интеллигенции. В эти годы в Моск
ве, Ленинграде, Киеве, Харькове, 
Тбилиси, Ереване, Баку, Минске и 
во многих других городах нацио
нальных республик организуются 
новые институты, расширяются су
ществующие, строятся учебные кор
пуса и общежития, создаются новые 
лаборатории, готовятся профессор
ско-преподавательские кадры.

В результате этого уже к концу 
первой пятилетки в высших учеб
ных заведениях СССР обучалось 
527,3 тысячи студентов. За годы 
первой пятилетки было выпущено 
198,7 тысячи специалистов с выс
шим образованием, в том числе 76,5 
тысячи инженеров.

А во второй пятилетке Советский 
Союз вышел на одно из первых 

i мест в мире по подготовке специа- 
стов с высшим образованием.

За годы Великой Отечественной 
войны вузы страны подготовили 
302 тысячи специалистов.

За послевоенный период высшее 
образование в СССР получило даль
нейшее значительное развитие.

Контингент студентов, составляв
ший в 1940 году 811,7 тысячи че
ловек, увеличился в 1956 году до 
1.970 тысяч человек, т. е. стал в 
2,4 раза больше по сравнению с 
1940 годом. По сравнению же с 
1914 годом, т. е. с самым высоким 
уровнем высшего образования, 
достигнутым дореволюционной Рос
сией, контингент в 1956 году уве
личился в 15,5 раза.

Одновременно происходило интен
сивное увеличение числа студентов 
по важнейшим профессиям и спе
циальностям. Выпуск инженерных 
кадров в пятой пятилетке по срав
нению с четвертой пятилеткой воз
рос на 93 процента, агрономических 
и лесных —  на 100 процентов при 
общем росте выпуска из дневных 
вузов за этот период на 72 процен
та.

Забота государства об использо- 
! вании производительных сил на Во- 
' стоке нашей страны, дальнейшее 
промышленное и сельскохозяйствен
ное строительство, развитие культу 
ры в этих районах поставили зада
чу увеличения там высших учебных 
заведений. Сеть вузов на Урале, в 
Сибири, на Дальнем Востоке и в 
среднеазиатских республиках не
уклонно расширялась. Число студей. 
тов в них к 1956 году возросло по 
сравнению с 1950 годом в 1,8 раза, 
а по сравнению с 1940 годом— в 4 
раза.

В течение послевоенных лет бы
ли созданы университеты в Таджик
ской, Туркменской и Киргизской 
союзных республиках, в Якутской 
АССР, Башкирской АССР, Кабарди
но-Балкарии, а также в г. Владиво
стоке. Только за последние три года 
организовано 36 новых вузов, из 
них 23 вуза в восточных районах 
СССР.

Одним из самых замечательных 
результатов культурной революции 
в СССР является развитие высшего 
образования в национальных рес
публиках. Сейчас вузы открыты в 
270 городах Советского Союза, в 
том числе во многих городах нацио
нальных республик, а число насе
ленных пунктов, имеющих В1.1сшие 
учебные заведения, а также филиа
лы и консультационные пункты за
очных вузов, достигает 558. В со
ветской стране нет ни одной респуб
лики, которая не имела бы своего 
национального университета и дру
гих высших учебных заведений. На 
Украине сейчас 134 вуза, в Узбеки
стане —  32, Казахстане —  25, 
Азербайджане —  14, республиках 
Советской Прибалтики —  28. Мно
гие народы, у которых до револю
ции не было даже письменности.

теперь имеют своих инженеров, аг
рономов, учителей, врачей, ученых, 
писателей и других деятелей куль
туры. Специалистов в СССР гото
вят сейчас во всех республиках,

В прошедшем 1956 году высшие 
и средние специальные учебные за
ведения выпустили 770 тысяч мо
лодых специалистов, а за последние 
пять лет —  более 2 млн. 700 ты 
сяч.

Таким образом, за годы Совет
ской власти высшее образование в 
СССР неизмеримо выросло и в на
стоящее время обеспечивает полно
стью потребность страны в специа
листах.

Выпуск специалистов высшей 
квалификации в 1957 году достиг 
265 тысяч человек, из них инжене
ров около 80 тысяч человек. Толь
ко вечерняя и заочная система выс
шего образования дала в этом году 
80 тысяч .специалистов высшей ква
лификации. В настоящее время в 
вечерней и заочной системе обу
чается более 800 тысяч человек. В 
дальнейшем этот вид образования 
получит еще более широкое разви
тие.

Практика организации вечерних 
факультетов и отделений институ
тов непосредственно на предприя
тиях и крупных стройках показы
вает, что эта форма подготовки ин
женеров без отрыва от производства 
достаточно эффективна.

Как свидетельствуют приведен
ные данные, достигнутый уровень 
советского высшего образования яв
ляется одним из ярких показателей 
успехов нашей страны в области 
культуры. На X X  съезде Коммуни
стической партии было отмечено, 
что советский народ пожинает пло
ды глубочайшей культурной рево
люции, что в настоящее время выс
шие учебные заведения вполне удов
летворяют в количественном отно
шении потребности экономики и 
культуры в кадрах специалистов.
: X X  съезд КПСС потребовал все
мерного улучшения качества подго
товки в вузах на основе усиления 
связи учебного процесса с произ
водством. Для повышения качества 
обучения изменились правила прие
ма в вузы. Значительные преиму
щества теперь предоставляются ли
цам, имеющим производственный 
опыт.

Как известно, в правилах приема 
студентов на 1957 год для лиц с 
трудовым стажем были предусмот
рены весьма широкие льготы (вне
конкурсный прием при наличии 
стажа не менее 2 лет). Это меро
приятие значительно изменило со
став нового пополнения вузов и да
ло возможность зачислить на пер
вый курс лучшую часть молодежи, 
направившуюся по окончании сред
ней школы на производство. Наша 
высшая школа в ближайшие годы 
пойдет еще дальше по линии при
ближения подготовки специалистов 
к производству.

Новым и очень важным для выс
шей школы является установление 
тесной связи с Советами народного 
хозяйства. Научно-педагогическим 
работникам высших учебных заве
дений необходимо принять активное 
участие в работе Совнархозов в ка
честве членов технических советов, 
экспертов, консультантов и испол
нителей в решении научно-техниче
ских проблем и отдельных задач, 
возникающих в данном экономиче
ском районе, и на этой основе бы
стрее решать вопросы улучшения 
подготовки инженерных и научных 
кадров, а также развития научно- 
исследовательской работы высших 
учебных заведений.

(ТАСС).
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Коллектив Томской сплавной 
конторы треста «Обьлесо- 
сплав» 24 октября выполнил 
годовой план по приплаву дре
весины. За навигацию 1957 
года сплавщики переработали 
на 125.000 кубометров леса 
больше, чем в навигацию 1956 
года.

В ознаменование 40-й годов
щины Великого Октября кол
лектив Томской сплавной кон
торы взял обязательство пере
работать на 20.000 кубометров 
леса больше, чем установлено 
планом. Для выполнения этого 
почетного обязательства 
сплавщикам необходима чет
кая, ритмичная подача барж 
на Красноярский сплавучасток.

В предоктябрьском социали
стическом соревновании за до
стойную встречу Великого Ок
тября многие сплавщики по. 
казывают образцы высокопро
изводительного труда. Бригады 
грузчиков IT. Иванова, Варьяс, 
Савченко систематически вы
полняют сменные задания на 
125—130 процентов. Бригады 
сплотчиков тт. Миллере, 
Шайдт, Кравцова выполняют 
сменные задания на 120—125 
процентов.

В социалистическом соревно
вании среди сплавщиков пер
вое место держит Краснояр
ский сплавучасток, второе ме
сто — Калтайский сплавуча
сток

НАВСТРЕЧУ
ПРАЗДНИКУ

АЛЕКСАНДРОВО. (По радио). В
колхозах, организациях и предприя. 
тиях проводятся лекции, доклады и 
беседы, посвященные 40-й годов
щине Великого Октября. Проведены 
встречи трудящихся райцентра с 
участниками Отечественной и 
гражданской войн. Во всех населен
ных пунктах, клубах готовятся 
концерты художественной самодея
тельности.

На днях в районном Доме куль
туры состоялся вечер молодежи, по. 
священный встрече с коммуниста
ми. ветеранами труда. Коммунисты 
А. А. Мельников. Л. Ф. Логинов и 
другие рассказали о своем трудовом 
пути и призвали молодежь к актив
ному, участию в строительстве ком
мунизма.

В. ВИНОГРАДОВ.

В  ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

комиссии СОВЕТА  

НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ  

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА  

СССР

На днях состоялось заседание 
Экономической комиссии.

Экономическая комиссия вырабо
тала ряд предложений и рекоменда
ций для учета их при разработке 
перспективного плана развития на
родного хозяйства СССР на 1959 —  
1965 гг.

В работе Экономической комис
сии приняли участие 22 члена ко
миссии, представляющие все союз
ные республики.

’ (ТАСС).

МОЛОКО 
в ГОСЗАКУПКИ

Колхозы Каргасокского района 
продают молоко в госзакупки. Кол
хоз имени Калинина продал госу
дарству 1.622 центнера, 1.306 
центнеров молока сдал в госзакупки 
колхоз «П уть  к коммунизму». Близ
ки к выполнению своих обяза
тельств по продаже молока сельхоз
артели имени Куйбышева, имени
Свердлова.

200 центнеров молока продали 
государству ко.лхозники, рабочие и 
служащие села Тымска и 171 цент
нер —  поселка Павлово.

Т. НУРИЛОВИЧ.
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ЗА УСПЕШНОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ПЛАНА ПРОИЗВОД
СТВА, ЗАГОТОВОК И ЗАКУПОК ПРОДУКТОВ ЖИВОТНО, 
ВОДСТВА ПО ИТОГАМ ТРЕХ КВАРТАЛОВ 1957 ГОДА 
ЗАНОСЯТСЯ НА ОБЛАСТНУЮ ДОСКУ ПОЧЕТА:

1. АСИНОВСКИИ р а й о н  (секретарь райкома КПСС тов. 
Голиков П. В., председатель райисполкома тов. Савчен- 
ков П. А.).

2. ТОМСКИЙ р а й о н  (секретарь райкома КПСС тов. Жу
ков С. А., председатель райисполкома тов. Конин Н. Е.).

3. КОЖЕВНИКОВСКИИ р а й о н  (секретарь райкома 
КПСС тов. Головенко Ф. Т., председатель райисполкома тов. 
Плотко Ф. М.).

4. ТОМСКАЯ МТС (директор МТС тов. Иванов П. В., глав
ный зоотехник тов. Войко М. А.).

5. ВОРОНОВСКАЯ МТС (директор МТС тов. Кисе
лев С. Ф.).

6. ВЫСОКОЯРСКАЯ МТС (директор МТС тов. Подшивай- 
лов М. Ф., главный зоотехник тов. Хребтов Т. Г.).

7. КОЛХОЗ «СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ», Бакчарского района 
(председатель ко.яхоза тов. Иволгин П. Ф., секретарь партор
ганизации тов. Устюгов Я. И.).

8. КОЛХОЗ «ПОБЕДА», Кожевннковского района (предсе
датель колхоза тов. Баранов Е. И., секретарь парторганиза
ции Дробышев В. С.).

9. КОЛХОЗ ИМЕНИ ЛЕНИНА, Асиновского района (пред
седатель колхоза тов. Волков В. М., секретарь парторганиза
ции тов. Шабунин А. П.).

10. КОЛХОЗ «ПУТЬ СОЦИАЛИЗМА», Томского района 
(председатель ко.чхоза тов. Жулин В. П., секретарь парторга
низации тов. Прытов Н. Ф.).

11. КОЛХОЗ «КОМСОМОЛЕЦ», Асиновского района (пред, 
седатель колхоза тов. Кливинский А. Н., секретарь парторга
низации тов. Анкудович А. Г.).

В  обкоме НПСС и облисполкоме

Об итогах социалистического соревнования районов, МТС 
и колхозов за увеличение производства и выполнение плана заготовок 

и закупок продуктов животноводства за 9 месяцев Ш  года

о движении
искусственного спутника 

Земли и ракеты- 
носителя

Искусственный спутник на 6 ча
сов 26 октября совершил 319 
оборотов вокруг земного шара, 
пройдя путь около 13 миллионов 
850 тысяч километров.

Ракета-носитель в это время 
находилась позади спутника иа 
расстоянии 11 тысяч 700 кило
метров, пройдя путь около 18 
миллионов 882 тысяч километ
ров.

Вечером 26 октября ракета- 
носитель, обгоняя спутник, при
близится к нему на расстояние 
9.940 километров, которое со
ставляет около четверти оборота 
спутника вокруг Земли. При этом 
ракета-носитель будет проходить 
на 5,4 градуса западнее спутника 
по долготе и на 21,8 минуты 
позже. (ТАСС).

Рассмотрев итоги социалистиче
ского соревнования районов, машин
но-тракторных станций и колхозов 
по выполнению планов производства 
и планов заготовок и закупов про
дуктов животноводства за три квар
тала 1957 года, бюро обкома КПСС 
и облисполком постановили прису
дить переходящее красное знамя об
кома КПСС и облисполкома Асинов- 
скому району (секретарь райкома 
КПСС тов. Голиков П. В., председа
тель райисполкома тов. Савченков 
П. А.). Район занял первое место в 
социалистическом соревновании рай
онов области и занесен на област
ную Доску почета. Колхозы района 
надоили за 9 месяцев 1957 года по 
1.482 килограмма молока на каж
дую фуражную корову —  на 34 ки

та. Колхозы района увеличили за 9 
месяцев поголовье крупного рогато
го скота на 8,9 процента, в том 
числе коров —  на 7,9 процента, 
свиней —  на 35,6 процента и 
овец —  на 18,2 процента.

Бюро обкома КПСС и облиспол
ком отметили, что колхозы Пудин- 
ского и Васюганского районов так
же добились некоторых успехов в 
производстве и заготовках продуктов 
животноводства.

Переходящее красное знамя обко
ма КПСС и облисполкома вручено 
Томскей машинно-тракторной стан
ции (директор тов. Иванов П. В., 
главный зоотехник тов. Войко М. А.). 
МТС заняла первое место в социали
стическом соревновании МТС обла
сти и занесена на областную Доску 
почета. Колхозы, обслуживаемые

лограмма больше, чем за соответст- этой МТС, за 9 месяцев текущего
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В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
Идя навстречу пожеланиям трудящихся. Совет Министров СССР по

становил перенести в 1957 году день отдыха с воскресенья 10 ноября 

на субботу 9 ноября.

На Московском автомобильном заводе имени И. А. Лихачева 
много внимания уделяется жилищному строительству. Ежегодно ра
бочие и служащие предприятия получают 18 тысяч квадратных 
метров новой жилой площади. Сейчас перед строителями стоит 
большая задача. Они обещали дать автозаводцам в будущем году 
25 тысяч квадратных метров новой жилой площади.

На снимке: новые жилые дома на Автозаводской улице.
(Фотохроника ТАСС).

вующий период 1956 года; выпол
нили годовой план производства мо
лока на 72,2 процента, увеличив 
валовой надой молока в сравнении с 
соответствующим периодом прошло
го года на 12,6 процента; выполни, 
ли годовой план заготовок и заку
пок молока на 95,3 процента; годо
вой план производства и заготовок 
мяса выполнен на 59 процентов. В 
колхозах района за это время пого
ловье крупного рогатого скота воз
росло на 7,8 процента, в том числе 
коров— на 7,3 процента, свиней —  
на 58,4 процента, овец —  на 14,8 
процента.

На областную Доску почета зане
сен Томский район (секретарь рай
кома КПСС тов. Жуков С. А., пред
седатель райисполкома тов. Ко
нин Н. Е.), занявший второе место 
в социалистическом соревновании. 
Колхозы района годовой план произ
водства молока выполнили на 68,3 
процента е  за три квартала валовой 
надой молока увеличили на 20,5 
процента по сравнению с соответ
ствующим периодом 1956 года. Го
довой план производства мяса вы
полнен на 68 процентов. Колхозы 
района выполнили годовой план еда- 
чи и продажи молока государству на 
89,5 процента, мяса —  на 57,2 
процента.

Занесен на областную Доску по
чета Кожевниковский район (секре
тарь райкома КПСС тов. Головенко 
Ф. Т., председатель райисполкома 
тов. Плотко Ф. М.), занявший 
третье место в социалистическом со
ревновании районов области. Колхо-- 
зы района надоили за 9 месяцев те
кущего года по 1.458 килограммов 
молока на каждую фуражную коро
ву, увеличив валовое производство 
молока в сравнении с прошлым го
дом на 5 процентов. Годовой план 
производства мяса выполнен на
68,7 процента, в том числе свини
ны —  на 78 процентов и молока —  
на 65,3 процента. План заготовок и 
закупок молока выполнен на 81,4 
процента и мяса — на 62,3 процен-

1Ч)да план производства молока вы
полнили на 71 процент и получили 
па каждые 100 гектаров сельхоз
угодий по 81 центнеру молока, на
доили на каждую фуражную корову 
по 1.449 килограммов молока. Го
довой план сдачи и продажи молока 
государству здесь выполнен на 
10^6 процента, мяса — на 73,6 
процента.

Занесена на областную Доску по
чета Вороновская машинно-трактор
ная станция (директор тов. Кисе
лев С. Ф.), занявшая второе место в

стическом соревновании колхозов 
области и занесен на областную 
Доску почета. Колхоз выполнил го
довой план заготовок и закупок 
молока на 163 процента, мяса —  на 
163 процента-и надоил за 9 меся
цев текущего года по 2.237 кило
граммов молока на каждую фураж
ную корову, на 100 гектаров сель
хозугодий произведено по 120 цент
неров молока и по 20,2 центнера 
мяса.

Занесен на областную Доску по
чета колхоз «Победа», Кожевников- 
ского района (председатель тов. Ба
ранов Е. И., секретарь парторгани. 
зации тов. Дробышев В. С.), заняв
ший второе место в социалистиче
ском соревновании колхозов ^обла
сти. Колхоз выполнил годовой план 
заготовок и закупок молока на
156,4 процента, мяса —  на 130,5 
процента; надоено на фуражную 
корову по 2.238 килограммов моло
ка, на 100 гектаров сельхозугодий 
произведено по 91,2 центнера моло
ка и 17,4 центнера мяса.

Занесен на областную Доску по
чета колхоз имени Ленина, Асинов
ского района (председатель тов. 
Волков В. М., секретарь парторга
низации тов. Шабунин А, П.), за
нявший третье место в социалисти
ческом соревновании колхозов обла
сти. Колхоз за 9 месяцев годовой 
план производства молока выполнил

социалистическом соревновании МТС ‘ на 76,2 процента, мяса —  на 78,6 
области. Колхозы, обслуживаемые процента, заготовок и закупок моло- 
МТС, к 1 октября выполнили годовой ; кк— на 138,6 процента и мяса —
план производства молока на 73, 
процента, обеспечив получение по 
1.615 килограммов молока на каж
дую фуражную корову. Годовой план 
заготовок и закупок молока вьйюл- 
нен к 1 октября на 87,3 процента, 
мяса —  на 68,3 процента.

На областную Доску почета зане
сена Высокоярская машинно-трак
торная станция (директор тов. Под- 
шивайлов М. Ф„ главный зоотехник 
тов. Хребтов Т. Г.), занявшая третье 
место в социалистическом соревно
вании МТС области. Колхозы, обслу
живаемые МТС, за 9 месяцев вы
полнили годовой план производства 
молока на 72 процента, получив по
72,4 цент.чера на 100 гектаров 
сельхозугодий, по 1.587 килограм
мов молока на фуражную корову, и 
выполнили к 1 октября годовой 
план натуроплаты и закупок молока 
на 84,6 процента и мяса —  на
61,8 процента.

Обком КПСС и облисполком отме
тили положительные результаты за 
9 месяцев 1957 года в производ
стве и заготовках продуктов живот
новодства в колхозах, обслуживае- 
ных Галкинской и Асиновской МТС.

Переходящее красное знамя обко
ма КПСС и облисполкома вручено 
колхозу «Северное сияние», Бакчар
ского района (председатель тов. 
Иволгин П. Ф.. секретарь парторга
низации тов. Устюгов Я. И.). Кол
хоз занял первое место в социали-

иа 73,5 процента; на 100 гектаров 
сельхозугодий получено по 91 цент- 
неру молока и по 19 центнеров мя
са.

На областную Доску почета за. 
несен колхоз «Путь социализма».
Томского района (председатель кол
хоза тов. Жулин В. П., секретарь 
парторганизации тов. Прытов Н. Ф.), 
занявший четвертое место в социа
листическом соревновании колхозов 
области. Колхоз обеспечил к 1 ок
тября выполнение годового плана 
производства молока на 86,6 про
цента, заготовок молока— на 128,3 
процента, мяса —  на 84,6 процен
та. В колхозе получено по 102,3 
центнера молока на 100 гектаров 
сельхозугодий.

Занесен на областную Доску по
чета колхоз «Комсомолец», Асинов
ского района (председатель колхоза 
тов. Кливинский А. Н., секретарь 
парторганизации тов. Анкудо- 
вич А. Г.), занявший в социалисти
ческом соревновании колхозов обла
сти пятое место. Колхоз за 9 меся
цев годовой план валового произ
водства молока выполнил на 81,6 
процента, мяса —  на 72 процента, 
заготовок и закупок молока —  на 
111 процентов. На фуражную коро
ву надоено молока по 1.944 кило
грамма, на 100 гектаров сельхозуго
дий произведено 78,4 центнера мо
лока и 14,4 центнера мяса.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я i^ocKiieceHbe, 1*1 октября 105? г. !М .213 (10321),

.......
....^ V Зс '̂А

к Г
• 1 Ч ‘ ' ' ’,, I

.  W  ' ■ к ■
,s4Ss*

:'v ' 'ш й....:j

S»St. w j V  Г < - . 'S

| / /

ш т

ТОМСК я приехал в 1911 го.
ду после окончания Петер
бургского университета и с 

тех пор непрерывно работаю в том
ских вузах. Я помню дореволюцион
ные высшие учебные заведения, на 
моих глазах росли и создавались 
новые вузы в годы Советской вла
сти, развивалась наука.

Приехав в Томск и попав в про
фессорскую среду, я увидел, что 
эта среда как бы делится на две 
группы. Здесь были такие ученые, 
которые по-настоящему любили нау
ку, отдавали все силы для ее раз
вития. К зтим ученым принадлежа
ли профессора Обручев, Кижнер и 
некоторые другие. Но немало было 
и таких, для которых стремление к 
богатству и удобствам было вьппе 
всего, а наука у  них находилась на 
втором месте. Круг их интересов 
был очень ограниченным: они 
устраивали званые вечера, собира
лись для картежной игры.

Я начал свою деятельность в фи
зической лаборатории Сибирских 
высших женских курсов. В то вре
мя женщины не допускались в уни
верситеты и институты, и передо
вые люди Томска организовали об
щество, которое содержало Сибир
ские высшие женские курсы. Я 
очень увлекся созданием лаборато
рии, главным образом, демонстрацией 
опытов на лекциях и организацией 
практики для курсисток. Средств 
нам почти не отпускали, приборов 
ниоткуда не поступало. Приходи
лось все изготовлять кустарным 
способом на месте.

В дореволюционные годы в Том
ске были университет с медицин
ским и юридическим факультетами 
и технологический институт. В уни
верситете основным ф,якультетом 
был медицинский. Здесь был ряд 
крупных ученых, создавших свои 
школы. К ним принадлежал профес
сор хирургии П. И. Тихов. Его 
трехтомная «Частная хирургия» 
явилась капитальным трудом, обоб-- 
щившим опыт отечественной хирур
гии. Из этой школы вышел ряд 
крупных хирургов. К ней принадле
жал работавший в Томске профессор 
Н. И. Березнеговский —  учитель 
действительного члена Академии 
медицинских наук СССР А. Г. Са
виных, операции которого в области 
средостения сейчас известны всему 
миру.

Под руководством профессора 
Н. В. Вершинина в институте раз
вивалась школа фармакологов, пред, 
ставители которой в годы Советской 
власти получили синтетическую 
камфору, по своим качествам пре
восходящую натуральную японскую 
дорогостоящую камфору.

На медицинском факультете ра-

Без отрыва 
от производства

Этот год был знаменательным в 
жизни работника трамвайного тре
ста В. Чуева. Он закончил Томский 
политехнический институт и Полу
чил специальность инженера-элек- 
тромеханика.

Без отрыва от производства окон
чил институт и П. А. Монахов. Ин
женером стал нынче и его сын, ко
торый в один год с отцом поступил 
на стационарное отделение. На «От
лично» защитил дипломный проект 
механик спичечной фабрики «Си
бирь» Г. Симонов. Всего на «отлич
но» защитил дипломные работы 21 
человек. Четыре выпускника полу
чили диплом с отличием. А всего в 
этом году факультет вечернего обу
чения Томского полите.хнического 
института выпустил 47 инженеров.

Это —  первый выпуск. Шесть 
лет существует факультет вечернего 
отделения. Здесь обучаются без от
рыва от производства рабочие и 
служащие г. Томска. На факультете 
две специальности —  электрифика
ции промытленных предприятий и 
Технология машиностроения.

В распоряжение студентов вечер
него факультета предоставлены хо
рошо оборудованные лаборатории, 
библиотеки, им читают лекции вы
сококвалифицированные научные 
работники.

Богатый практический опыт по
могает студентам глубже усваивать 
теоретические знания, умело приме
нять их на практике. Многие ди
пломные проекты, выполненные вы. 
пускниками вузов, имеют практиче
ское значение.

В этом году на факультет вечер
него отделения поступило 175 ра
ботников промышленных предприя
тий г, Томска. С каждым годом все 
больше рабочих будет 'приходить в 
стены вуза, учиться без отрыва От 
производства. Факультет играет зна- 
Чйтельнуп роль в деле подготовки 
высококвалифицированных кадров 
для промышленности страны.

С. СЕЛЕЗНЕВ.

ботал профессор А, А. КуЛябко, ко
торый создал школу физиологов.

Много лет в университете рабо
тал профессор ботаники, член-кор
респондент Академии наук СССР 
П. Н. Крылов. Он известен как ис
следователь сибирской флоры и как 
автор многотомного труда «Флора 
Западной Сибири».

В Томском технологическом (ны
не политехническом) институте ра
ботали крупные ученые, такие, как 
профессор органической химии Н. М. 
Кижнер, ставший членом-коррес- 
пондентом Академии наук СССР с 
1922 года и почетным чле
ном Академии наук СССР с 
1934 года. Профессор, зас.чу- 
женный деятель науки и тех
ники Н. И. Карташов в 
1929— 33 гг. опубликовал капи
тальный труд «Курс паровозов», 
выдержавший несколько изданий. 
Он предложил организацию по изу
чению передового опыта и руково
дил такой организацией на Томской 
железной дороге.

В Томске трудился профессор 
В. А. Обручев, автор многочислен
ных трудов по геологии, академик. 
Герой Социалистического Труда, вы
дающийся путешественник и иссле
дователь Китая и Сибири. С 1901 г. 
по 1912 г. он был профессором Том
ского технологического института. 
Он создал большую школу сибир
ских геологов, к которой принадле
жал и профессор геологии М. А. 
Усов. К школе сибирских геологов 
принадлежит ряд крупных ученых, 
из которых по настоящее время ра
ботают в Томском университете 
В. А. Хахлов, П. К. Баженов, А. Я. 
Булынников и в Томском политех
ническом институте Л. Л. Халфин, 
Ф. Н. Шахов и другие.

Но для широкого развития науки 
в дореволюционных условиях не бы
ло создано никаких условий. Цар
ское правительство не поощряло 
развитие науки. Наука носила к у 
старный характер, культивирова
лась в кабинетах отдельных уче
ных. Профессора и преподаватели 
высших учебных заведений могли 
только урывками заниматься нау
кой, посвящая большую часть свое
го времени чтению лекций и веде
нию практических занятий. Средств 
на научную работу почти не отпус
калось, поэтому ученые испытывали 
в своей работе большие затрудне
ния.

Профессо'р медицинского факуль
тета университета Тихов, например, 
с гневом и болью писал о том, в ка
ких тяжелых условиях работали 
профессора и студенты в клиниках 
университета, как содержались там 
больные: ...«Мало ли куда шла на
родная копейка!., на православное 
палестинское общество, на расшире
ние коннозаводства', на ремонт тю
рем и т. д. Только для госпитальных 
клиник Томского университета 
средств не наш.тось... По неиме
нию средств продолжают сущест
вовать такие клиники, в Которые

Невиданные возможности для расцвета 
науки, для развития высшего образования 
создались в нашей стране после Великой 
Октябрьской революции. За 40 лет сущест
вования Советской власти советская наука 
стала самой передовой наукой в мире. Ни в 
одной стране не получило такого широкого 
развития высшее образование, как в нашем 
государстве.

Огромные изменения произошли и в жизни 
старинного сибирского университетского го
рода Томска. В годы Советской власти здесь 
открыто четыре новых высших учебных заве-

Н А  М О И Х  Г Л А З А Х
заботливый хозяин не поместит ско
тины».

Паука была далека от народа, от 
его нужд и запросов. "

Великая Октябрьская социалисти
ческая революция создала широкие, 
неисчерпаемые возможности для 
расцвета всех отраслей науки, по
ставила науку на службу народу.

Широко открылись двери высших 
учебных заведений для рабочей и 
крестьянской молодежи. Эта моло
дежь принесла в вузы большую 
жажду знаний, горячее стремление 
развивать науку.

Равные права с мужчиной полу
чила женщина, в том числе и пра
во на образование. После революции 
высшие женские курсы слились с 
университетом. В 1917 году в уни
верситете был открыт физико-мате
матический факультет. Примерно в 
1921— 22 годах в физической лабо
ратории университета началась на
учная деятельность. На самых при
митивных приборах, построенных 
главным образом руками студентов, 
мы занимались наукой. Но, несмотря 
на примитивность оборудования, мы 
все же двигали науку вперед, и

дореволюционные годы перспективы 
и небывалые организационные воз
можности.

Вокруг Сибирского физико-техни
ческого института постепенно нача
ли группироваться физики разных 
специальностей. С момента учрежде
ния ученых степеней и званий 
институт воспитал 15 докторов про
фессоров и свыше 100 кандидатов 
—  доцентов, которые работают в 
разных городах Советского Союза.

Основное направление работы ин
ститута с момента его организации 

— физика твердого тела, тес
но связана с рядом теорети
ческих и практических задач. 
Здесь родилась новая наука 
«Физика резания металлов», 

nepBttfc наши работы до сих пор не I которая вскрыла физический смысл 
Утратили значения. -  процессов при резании метал-

деяия, почти в десять раз- возросло число 
студентов, открыты и успешно работают не
сколько научно-исследовательских институ
тов. 'Ученые г, Томска ведут плодотворную 
научно-исследовательскую работу, многие из 
ннх внесли крупный вклад в советскую 
науку.

Сегодня мы рассказываем на страницах га. 
веты о том, с чем приходят к славному 
40-летню Октября томские вузы, как тру
дятся ученые, учатся и отдыхают, участвуют в 
общественных делах томские студенты.

Советская власть начала органи
зовывать специальные научно-ис
следовательские институты , в кото
рых занимались научные работники, 
освобожденные от преподавания. В 
1928 году был организован Сибир
ский научно-исследовательский фи
зико-технический институт, кото
рый развивается и работает на про
тяжении почти трех десятилетий.

Первые годы Советской власти 
открыли для физики невиданные в

С Т У Д Е Н Т Ы
254-я группа третьего курса от

деления физической географии Том
ского государственного университе
та. Это обыкновенный студенческий 
коллектив, который ничем не отли
чается от многих других групп на 
разных факультетах.

В группе 24 человека —  двад
цать четыре разных характера, раз- | догпя 
ные склонности и запросы. Т у т  вме
сте учатся и люди с жизненным 
опытом, такие, как коммунисты Ви
талий Жуйков, Петр Окишев, и бо
лее молодое поколение. Среди моло
дежи— немало активных обществен
ников.

Учатся в этой группе хорошо. В 
последнюю экзаменационную сессию 
шесть человек сдали экзамены 
только на «отлично» и десять —  
на «хорошо» и «отлично». Но, как 
говорится у  студентов, «в семье не 
без хвостиста», нашелся такой и в 
дружной 254-й группе. Это Влади
мир Жоров.

Вот что обидно, —  говорит о 
нем Петр Окишев, —  парень-то он 
хо'роший и спортсмен неплохой, за
щищает честь университета на фут
больном поле, а честь группы защи
тить не сумел.

—  Нынче не дадим ему спуску. 
Никаких скидок! —  поддерживают 
его девушки. Вся группа осуждает 
Владимира, но не забывает и помочь 
ему. В прошлом году у  Жорова были 
трудные бытовые условия. Нынче 
он поселен в общежитии, —  т у т  и

контролировать лучше и помогать 
легче.

Начался новый учебный год. В 
прошлом году сданы экзамены по 
общеобразовательным дисциплинам, 

i На третьем курсе введены новые 
j специальные предметы. С большим 

вниманием прослушали третьекурс- 
I ники первые лекции по курсу «гео- 

и полезные ископаемые 
СССР», по физической географии 
СССР, по зоогеографии и гидрогеоло
гии. С особенным интересом слуша
ли они лекцию по курсу «методы 
полевых исследований». Ведь зна
ния этих предметов составляют ос
нову подготовки будущих специали
стов.

Собравшись вместе в свободное от 
занятий время, студенты любят го
рячо поспорить о науке, о комсо
мольской работе, о книгах.

Группа дружная, сплоченная сов
местной учебой, поездками летом на 
практику.

С рюкзаками за плечами проходят 
они летом пешком десятки километ
ров по широким долинам, по узким 
ущельям с волнующим чувством 
первооткрывателей. Никто из них 
не оставит товарища в беде. Этим 
летом они всей группой ездили на 
Алтай с заданием познакомиться с 
рельефом, составить физико-геогра
фический очерк местности. Лет
няя практика помогла усвоить и 
закрепить в памяти знания, приоб
ретенные зимой на лекциях.

Хорошо шагать на рассвете без 
трОп, напрямик, а вече|рами у  ис
крящегося костра часами слушать 
рассказы преподавателя, руко
водителя практики Алексея Аниси
мовича Земцова, который много бы
вал на ceBeipe и умеет заразить сво
их слушателей любовью к беско
нечным дорогам. Такая уж  у  геогра
фа профессия.

Перед началом учебного года, поч
ти все студенты ездили на сельско
хозяйственные работы в колхозы. 
Хорошо потрудилась молодежь, по
могла колхозникам в уборке урожая.

Так повелось, что студенты живо 
откликаются на все значительные 
события, происходящие в нашей 
стране, когда требуется их помощь, 
охотно ее оказывают. Широк круг 
интересов студентов. Их интересует 
все: международная жизнь, науч
ные открытия, шахматные турни
ры, спортивные соревнования, новые 
интересные книги.

Сейчас, Как и весь мир, студен
тов 254-й группы взволновал за
пуск первого искусственного спут
ника Земли.

—  Самое хорошее в этом то, что 
он наш, советский,— говорят они с 
гордостью.

Пройдут годы. Каждый приобре
тет многолетний жизненный и про
изводственный опыт, но навсегда 
Останутся в памяти студенческие 
годы, любимые преподаватели, 
друзья, Томский университет.

К. ОХАПКИНА.

лов. Эта новая наука нашла широ
кое применение в производстве и в 
настоящее время введена как обяза
тельный предмет для аспирантов и 
студентов машияострительных ву
зов и факультетов. Здесь же зароди
лись в 1940 году теоретические ос
новы скоростного резания и скоро
стного фрезерования металлов. 
Вскоре они получили всеоб
щее признание и широко распрост
ранены в Советском ()о1озе и за гра
ницей.

Большое принципиальное значе
ние имеют работы по пластичности 
и прочности под руководством 
профессора М. А. Большаниной.

В институте под руководством 
профессора А. Б. Сапожникова раз
работаны теоретические основы де
фектоскопии и методы обнаружения 
пороков в металлических изделиях, 
прежде всего в рельсах. Транспорт
ный дефектоскоп, разработанный в 
институте, принят железными доро
гами всего Советского Союза.

С 1936 года в институте непре
рывно работает первая в Советском 
Союзе ионосферная станция, органи
зованная профессором В. Н. Кессени- 
хом.

При постройке в Сибири, особенно 
в Кузбассе, высоковольтных линий 
сыграли большую роль научно-ис
следовательские работы под руко
водством профессора А. А. Воробье
ва.

Под руководством профессора 
К. А. Водопьянова в институте ве
лись и ведутся работы по электри
ческим свойствам различных ди
электриков, в частности, слюды во
сточных месторождений, кристаллов 
и стекол. В последнее время иссле
дуются свойства диэлектриков под 
влиянием излучения электронов.

Доцент В. А. Преенов руководит 
разработкой методов и теоретических 
основ спая металлов со стеклом и 
керамикой.

В лаборатории спектроскопий под 
руководством профессора Н. А. При
лежаевой проведен большой цикл 
исследований по возбуждению спек
тров в дуговом и искровом разрядах. 
Эти работы получили широкую из
вестность и явились базой для раз

работки методов спектрального ана
лиза в металлургии и при геологи
ческих поисковых работах.

В последние годы в институте 
развиваются новые направления ра
бот в области радиофизики, физики 
полупроводников, теории жаропроч
ных сплавов, распространения ин
фракрасного излучения, действия 
радиоактивных излучений на веще
ства и в области электроники.

Большую и разнообразную науч
ную работу ведут ученые Томского 
политехнического института. Их ра
бота тесно связана с нуждами на
родного хозяйства. Здесь работают 
проблемные лаборатории геологии 
(научный руководитель профессор 
Ю. А. Кузнецов), синтеза лекарст
венных веществ (научный руково
дитель профессор Л. П. Еулев), ди
электриков и полупроводников и 
электроники (научный руководитель 
профессор А. А. Воробьев).

Под руководством профессора 
А. А. Воробьева в последние годы 
создается новый физический центр, 
который всесторонне исследует про
бой твердых диэлектриков и прово
дит большие работы с конструкцией 
ускорителей-бетатронов.

1 Растет значение Томска как круп
ного научного центра. В вузах Том
ска проводятся научные конферен
ции и совещания всесибирского и 
общесоюзного значения. Так, при 
Сибирском физико -  техническом 
институте состоялось межвузов
ское совещание по радиофизиче
ским методам исследования ионо
сферы, в университете прошла 
межвузовская конференция пО во
просам рыбного хозяйства. В этом 
году состоялась научная конферен
ция Западно-Сибирского объедине
ния физиологов, биохимиков'и фар
макологов.

Партия и правительство уделяют 
огромное внимание развитию совет
ской науки, создают все условия 
для успешной работы ученых.

О гои, какое внимание уделяется 
развитию науки, можно судить на 
примере нашего института. Если - в 
1946 году на научное оборудование 
физико-технического института бы
ло выделено 100 тысяч рублей, то 
в 1957 году только для ионосферной 
станции выделено 700 тысяч руб
лей, а для института в целом и 
проблемных лабораторий по физике 
—  три с половиной миллиона руб
лей.

За 40 лет Советской власти наука 
в нашей стране ушла далеко впе
ред, достигла невиданного расцвета, 
и по своему размаху, массовости, 
по постановке и решению смелых 
проблем она не имеет себе равных.

В. КУЗНЕЦОВ, профессор, 
Герой Социалистиче

ского Труда, член-корреспондент 
Академии наук СССР.

В проблемных л а б о р а т о р и я х
в нынешнем году при Томском 

государственном университете и по
литехническом институте создано 
10 проблемных лабораторий, осна
щенных новейшей аппаратурой. На 
их оборудование отпущены большие 
средства. Это позволяет коллекти
вам ученых вести исследователь
скую работу в более широких мас
штабах на высоком научном уровне. 
Об этом свидетельствуют ниже при
веденные факты.

ПРИРОДА РАСКРЫВАЕТ  
СВОИ ТАИНЫ

Геологическая проблемная лабо
ратория при политехническом ин
ституте ведет работы в нескольких 
направлениях. Группа ученых под 
руководством профессора доктора 
Л. Л. Халфина разрабатывает про
блемы геологического строения 
древних толщ Западной Сибири, в 
частности, Кузбасса.

Другая группа ученых во главе с 
, *” «т.

i

профессором доктором А. А. Бе.аиц- 
ким занимается анализом тектони
ческого строения Анжеро-Суджен- 
ского района. Их работа будет спо
собствовать уточнению промышлен
ных запасов угля и выбору рацио
нальных систем разработок.

Над исследованием магматических 
комплексов юга Красноярского края 
и связанных С ними рудных место
рождений, а также разработкой но
вых гидрохимических методов поис
ков месторождений цветных и ред
ких металлов работает третья груп
па геологов. Руководит этими рабо
тами научный руководитель лабора
тории профессор доктор Ю. А. Куз
нецов.

Лаборатория создана в марте те
кущего года. За это время она по
лучила большое количество обору
дования. Создано несколько каби
нетов для обслуживания научных 
исследований, в частности, спек
тральный, рентгеноструктурный, 

определения абсолютно
го возраста минера
лов и горных пород. 
Еонструктируется спе
циальная установка, для 
определения возраста 
минералов по аргоново
му методу.

Сейчас лаборатория 
имеет около десяти за
конченных работ. Про
фессор Ю. А. Кузнецов 
пишет большую моно
графию о размещении 
магматических форма
ций в пространстве и 
времени и распростра
нении связан’'ы х с ни

ми полезных ископаемых.

Комиссия По проблеме закономер
ностей полезных ископаемых при 
Академии наук СССР заинтересова
лась этой работой и пригласила 
профессора принять участие в гото
вящемся к изданию специальном 
сборнике. «Ваше направление —  
магматические формации, —  гово
рится в письме из Академии 
наук, —  должно быть обязательно 
представлено в сборнике... В том 
плане, как это делается у  вас, по
жалуй, нигде больше работ не ве
дется. Особенно интересны вопро
сы распределения магматических 
формаций в тектонических струк
турах и соответствующие выводы 
в отношении распределения глав
нейших полезных ископаемых».

—  Мы пытаемся, —  сказал на
шему корреспонденту Ю. А. Куз
нецов, —  найти, понять и Изучить 
то, что создала природа, установить 
определенные закономерности.

В дальнейшем лаборатория пред
полагает ешр расширить тематику 
за счет включения особ]ой пробле
мы по изучению елегава и образо
ванию осадочных руд Томского бас
сейна.

ПРЕПАРАТ №  12

На протяжении многих веков че
ловечество ищет лекарственные 
средства от разных заболеваний. 
Сделано иемало крупных открытий, 
которые позволяют спаСти тысячи 
человеческих жизней.

Больших успехов достигли в со
здании новых лекарственных препа. 
ратов наши советские ученые. Они 
кропотливо изучают свойства раз-

ЛИЧНЫХ растений и хи
мических веществ, на
стойчиво эксперименти
руют, вкладывая в это 
немало труда и подлин
ного научного энтузиаз
ма.

За годы советской 
власти нашими учены
ми создано много лекар
ственных средств, кото
рые позволяют излечи
вать самые разнообраз
ные болезни. Многие бо
лезни, ранее считав
шиеся неизлечимыми, 
теперь не представля
ют опасности для жиз- ? 'I
ни человека.

Над созданием все новых и но
вых лекарственных веществ повсе
дневно трудится огромная армия 
ученых и медиков-практиков. Осо
бую заботу о здоровье населения 
проявляют Коммунистическая пар
тия . и Советское правительство. На 
здравоохранение отпускаются у  нас 
огромные средства.

Свидетельством повседневного 
внимания к вопросам развития ме
дицины является и создание npo6j 
лемной научно-исследовательской 
лаборатории синтеза лекарственных 
веществ при Томском политехниче- 
«ком институте под руководством 
профессора Л. П. Еулева. Лаборато
рия оборудовяна современной аппа
ратурой. Получен инфракрасный 
спектрограф, фреоновая установка 
(холодильная машина), установка 
для микроанализа г  др. Это позво
ляет вести работы на высоком науч
ном уровне.

■'1̂

S
i и  i

И хотя лаборатория существует 
менее полугода, коллектив ее уже 
имеет некоторые практические ре
зультаты по созданию лекарствен
ных препаратов. К числу их отно
сится препарат М  12. Он снимает 
судороги и предупреждает их. Пре
парат прошел фармакологические 
испытания и рекомендован для 
клинической проверки.

Много усилий вкладывается в 
поиски заменителя очень эффектив
но действующего, но дорогостояще
го и малодоступного препарата кор
тизона, испытывается ряд препара
тов против некоторых кожных бо
лезней.

На снимках: профессор Ю. А. Куз
нецов (слева): профессор Л. П. Е у 
лев (справа).

Текст и фото 
К. БАГАЕВОЙ.

На снимках в заголовке: на 
второй полосе (слева направо) 
политехнический институт, го. 
сударственный университет, ме. 
дицинский институт; на третьей 
полосе — электромеханический 
институт инженеров железнодо- 
рожйого транспорта, педагоги
ческий институт, инженерно, 
строительный институт.

Фото Ф, Хитриневича.

Г '

Упорно овладевать 
знаниями

Двенадцать лет тому назад я 
окончил железнодорожное училище 
и начал работать помощником ма
шиниста электровоза. С каждым но
вым годом работы на транспорте я 
больше понимал, как необходимы 
здесь зиания техники, теоретичв. 
скал псдгвтогка.

В последние годы работу я сев- 
мещал с учебой в школе рабочей 
молодежи. В этом году закончил 
10-й класс и получил аттестат зре
лости. Передо мной открылся путь 
к высшему техническому образова
нию.

Стала явью моя давнишняя мечта. 
Я студент факультета электри
ческого транспорта Томского элек
тромеханического института инже
неров железнодорожного транспорта. 
Вместе со мной в этом году в ин
ститут пришло более сорока бывших 
производственников. Среди них— по
мощники машиниста Кураев, Бли
нов, Доронин. У  них тоже немалый 
производственный стаж.

Идет первый’ месяц нашей учебы 
в институте.

К занятиям в институте мы при
ступили с чувством большой ответ
ственности. Родина дала нам широ
кие возможности для получения 
высшего образования, я мы должны 
ответить на эту заботу успешной 
учебой.

И. ТОЛМАЧЕВ, 
студент ТЭМИИТ'а.

ч
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В научном студенческом 
обществе

По вечерам окна лабораторий 
кафедры патологической физиологии 
долго бросают свет в глубину уни
верситетской рощи. Здесь работают 
студенты. Они внимательно следят 
за приборами, регистрирующими те
чение эксперимента над животны
ми. Рядом с ними —  научные ра
ботники.

Среди членов научно-исследова
тельского кружка —  студенты раз
ных курсов и факультетов Томского 
медицинского института. Жажда 
знаний, любовь к науке привели их 
сюда. У  каждого —  своя интересная 
тема исследования.

Работа студента 5-го курса лечеб
ного факультета Евгения Гилева по
священа изучению причин возник
новения рака. Галя Еондрацкая и 
Галя Крикунеяко, студентки 4-го 
курса лечебного факультета, изуча
ют проблему лечения витамином B i2 
злокачественного малокровия. С ту . 
дент 5-го курса санитарного факуль
тета Александр Макаренко исследу
ет изменения крови, вызванные уда
лением желудка, пораженного ра
ком.

Николай Тимакин пришел в кру
жок робким первокурсником. Трудно
сти встали на первых шагах. 13зяв- 
шись за подготовку литературного 
обзора по предложенной ему теме, 
Николай не знал, как из горы про
тиворечивых данных выбрать основ
ные факты, критически их осмыс
лить, сделать верные выводы. Не
мало труда потратил он, прежде чем 
Справился с этой частью работы. 
Эксперименты потребовали огромно
го упорства, большой черновой ра
боты, умения наблюдать и сопостав
лять. Много помогали ему препода
ватели и руководитель кружка про
фессор Д. И. Гольдберг. За прошед
шие годы Тимакин выполнил и 
Опубликовал несколько эксперимен
тальных работ. Сейчас он учится на 
5-м курсе лечебного факультета и за
интересовался новой проблемой, ши
роко разрабатываемой советской ме
дициной, —  применением ионизиру
ющих излучений для лечения болез
ней. За научные исследования, от
личную учебу и общественную ра
боту Тимакин награжден почетной 
грамотой ЦК ВЛКСМ.

Олег Еурлов и Евгений Гольдберг 
—  питомцы кружка, в этом году 
окончившие вуз, оставлены для про
должения научной работы в инсти
туте. За годы занятий в кружке они 
выполнили и опубликовали по три 
Исследовательских работы. О резуль
татах своих наблюдений они докла
дывали на Всероссийской научной 
конференции студентов-медиков. За 

.отличную учебу, большую общест
венную II научную деятельность они 
не раз награждались почетными гра
мотами Министерства, высшего обра
зования СССР, ЦК ВЛКСМ.

Связь тематики студенческих ра
бот с тематикой кафедры, неослабе
вающее внимание руководителей 
кружка к интересам молодежи соз
дали кружку большой авторптет.

Постоянно уделяют внимание ра
боте студентов-кружковцев член- 
корреспондент Академии медицин
ских наук СССР профессор С. П. 
Карпов, профессора И. В. Торопцев, 
Е. Ф. Ларин, Б. С. Пойзнер, доцент 
В. А. Альбицкий и многие другие.

Кружки, организованные при 38 
кафедрах Томского медицинского ин-

I отитута, объединяются в научное 
! студенческое общество имени Пиро- 
I гова. Оно одно из старейших в стра- 
' не. Уже через два года после откры

тия первого сибирского университе
та в «Русском враче», «Сибирской 
врачебной газете» и других органах 
медицинской периодической печати 
стали появляться научные сообще
ния томских студентов медицинского 
факультета. В 1907 году было соз
дано пироговское студенческое об
щество, объединившее наиболее пе
редовую его часть. Часть членов об- i 
щества участвовала в революцион- ' 
ных событиях.

После Великой Октябрьской со
циалистической революции работа 
общества несравненно расширилась 
и оживилась. Развернулась большая 
издательская деятельность. Общест
во занималось вопросами воспитания 
будущих советских врачей-общест- 
веннпков. В годы Великой Отечест
венной войны кружковцы работали в 
госпиталях, помогая восстанавли
вать здоровье воинов Советской Ар
мии.

В настоящее время в связи с ро
стом требований к подготовке спе
циалистов с высшим образованием 
перед научным студенческим обще
ством имени Пирогова стоят задачи 
—  сделать свою работу более массо
вой, привить студентам серьезные 
навыки научно-исследовательской 
работы.

В институте проводятся ежегод
ные научно-исследовательские сту
денческие конференции, число до
кладов на которых увеличивается 
из года в год. В 1952 году общест
вом была организована первая на
учная конференция студентов Сиби
ри, Урала и Дальнего Востока. В 
1957 ^oдy в институте состоялась 
I I  Всееибирская научная студенче
ская конференция. В работе конфе
ренции приняли участие около
2.000 человек. Было заслушано и 
обсуждено 150 докладов, представ
ленных студентами различных ву
зов Сибири. Среди них высокую 
оценку получили доклады многих 
студентов Томского медицинского 
института.

Общество установило живой обмен 
опытом со многими медицинскими 
вузами страны, а также с вузами 
г. Томска. В научно-исследователь
скую работу вовлекается все боль
ше студентов. Сейчас общество на
считывает свыше 800 членов. Боль
шую помощь в работе совету науч
ного общества имени Пирогова ока
зывают дирекция, партийная, ком
сомольская и про^оюзная организа
ции института.

За свою полувековую деятель
ность научное студенческое общест. 
во имени Пирогова привило тысячам 
врачей дух новаторства,, стремления 
к творческой исследовательской ра
боте. Свой научный путь начинали 
членами этого общества видные уче
ные академики В. Д. Тимаков, А. Д. 
Тимофеевский, профессора П. В. Б у - 
тягин, И. Л. Вакуленко, заслужен
ный деятель науки В. Г. Щипачев 
и другие. Многие кафедры в инсти
туте возглавляются бывшими чле
нами этого общества.

40-летие Советской власти и 50- 
летие своей деятельности научное 
студенческое общество имени Пиро
гова встречает новыми успехами в 
своей работе. Г. БЕРДЫШЕВ.

СОДРУЖЕСТВО УЧЕНЫХ 
И ПРОИЗВОДСТВЕННИКОВ

в годы Великой Отечественной 
войны в То-мске был создан комитет, 
который руководил содружеством 
ученых с производством. Это содру
жество оказалось очень плодотвор
ным, оно развивалось и крепло и в 
послевоенные годы.

Значение помощи ученых пронз. 
водству особенно возросло после 
июльского Пленума ЦК КПСС (1955 
год) и X X  съезда КПСС, когда была 
поставлена задача внедрения техни
ки на базе новейших достижений 
науки.

В 1956 году при томском Доме 
ученых было создано бюро содруже
ства ученых и производственников 
Кировского района г. Томска. Заво
дами был разработан достаточно 
подробный план совместных Науч
ных работ: пять тем предложил 
Томский электромеханический за
вод, шесть —  завод режущих ин
струментов, восемь выдвинул завод 
«Сибэлектромотор» и т. д.

Можно привести примеры успеш
ного выполнения этих тем.

Завод режущих инструментов сов
местно с кафедрой резания, станков 
и инструментов, руководимой про
фессором доктором А. М. Розенбер
гом, ведет настойчивые исследова
ния мер повышения стойкости 
сверл.

Для развития производства лито
го инструмента мы используем опыт 
кафедры металловедения политехни
ческого института, руководимой 
профессором доктором А. Н. Добро
видовым и Б течение ряда лет ра
ботающей над проблемой литого ин
струмента.

В плодотворной работе, проводи
мой Томским электромеханическим 
заводом по модернизации конструк
ции машин, есть заслуга ряда ка
федр политехнического института. 
Можно было бы еще привести мно
гочисленные примеры успешной ра
боты ученых для. производства.

Бюро содружества совместно с 
научно-техническим обществом, при 
помощи институтов, организовало в 
1956 году при Доме ученых семи
нар по автоматизации для ведущих 
конструкторов и технологов. Про
фессор доктор А. Н. Еремин прочел 
на семинаре курс лекций по авто
матизаций металлорежущих станков, 
доцент университета тов. Воробей
ников — ' по электронике. Были 
проведены лабораторные занятия по 
электронике.

В текущем году семинар возобно
вит работу. Будут изучаться вопро
сы автоматизации электропривода и

использования электронных уст
ройств для конструкций автоматиза
ции оборудования. По этим же воп
росам планируется провести семи
нар заводских электриков с по
мощью научно-технического общест
ва энергетиков.

Сиби1)ский физико-технический 
институт прводил семинар работни
ков заводских лабораторий по спек
тральному анализу. Дом ученых и 
научная библиотека университета в 
1957 году прове.ля семинар работ
ников технических библиотек пред
приятий.

Важной формой повышения ква
лификации, и творческой активно
сти инженерно-технических работ
ников является проведение научно- 
технических конференций. В 1956 
— 1957 годах бюро содружества при 
Доме ученых совместно с научно- 
техническими обществами организо
вало ряд конференций. На научно- 
технических конференциях обсужда
лись вопросы роста производитель
ности труда, снижения себестоимо
сти: состоялся обмен опытом рабо
ты  конструкторов и технологов, 
штамповщиков, работников инстру
ментальных хозяйств.

В подготовке и проведений кон
ференций активное участие прини
мали научные работники кафедры 
экономики и организации производ
ства и других кафедр по.литехниче- 
сКого института.

Научно-технические конференции 
по вопросам совершенствования тех
ники и организации производства 
следует проводить систематически 
—  примерно раз в квартал. Жела
тельно, чтобы в подготовке и работе 
намечаемой на декабрь конференции 
по автоматизаций производства при
няли активное участие научные ра
ботники и лро1ИЗводственники.

В 1957 году утверждено город
ское бюро по содружеству работни
ков вузов и производства. Этому 
бюро нужны помощь и контроль со 
стороны горкома партии.

Бюро научно-технического содру
жества совместно с научно-техниче
скими обществами решили издавать 
технические бюллетени по обмену 
опытом предприятий в области со
вершенствования техники и органи
зации производства. Редакционная 
коллегия из представителей заводов 
под руководством заведующего ка
федрой технологии машиностроения 
политехйического института доцен
та В. Д. Варлакова подготовила к 
печати два сборника. Однако Печа
тание их крайне затянулось.

Следует отметить, что в целом 
выдвинутая в 1956 году тематика 
совместной работы ученых и произ
водственников разрабатывается ещё 
недостаточно. Нам кажется, что 
главное здесь в том, что эти темы 
привнесены извне в уже сложив
шуюся на данной кафедре организа
цию научной работы, а не являются 
результатом внимательного изуче
ния производства научными работ
никами.

Сейчас совместная работа ученых 
и производственников будет коорди
нироваться Совнархозом. Это без
условно улучш ит положение дел.

Хочется сделать еще несколько 
замечаний. Для успешного решения 
выдвигаемых производством задач 
необходимо, чтобы завод выступал 
не только в роли заказчика, но и 
участвовал в работе, выделяя своих 
достаточно квалифицированных ра
ботников, организуя проведение 
опытных работ и испытаний.

На заводах должны быть созданы 
условия для быстрого и квалифици
рованного проведения опытных ра
бот —  надо развивать лаборатории 
и экспериментальные цехи, выде
лять для этих работ сырье и мате
риалы.

Нам кажется, что правильно вы
бирать в качестве тем для помощи 
производству нужно такие, над ко
торыми могли работать все сотруд
ники кафедры. В тех случаях, когда 
работу ведут отдельные научные 
сотрудники, их работа должна кон
тролироваться и направляться веду
щими учеными, заведующими ка
федр.

Следовало бы продумать такую 
форму помощи производству, как 
комплектование важнейших участ
ков предприятий кадрами высокой 
квалификации, имеющими ученую 
степень. Заводские работники дол
жны также повышать деловую ква- 
.тификацпю путем разработки иссле
довательских тем, подготовки и за
щиты диссертаций, а институты 
должны оказать в этом помощь 
предприятиям.

Задача всемерно укреплять содру
жество ученых и производственни
ков — ' исключительно важная и 
своевременная. Нужно активнее ис
пользовать все формы содружества, 
это принесет большую пользу в де
ле дальнейшего технического п р -  
гресса.

Л. БУДНИЦКИЙ, 
главный инженер Томского зВвода 

режущих инструментов.

В  с ’гудеячесшеояж к л у б е

ХРОНИКА ВУЗОВСКОЙ ж изки
в 1957 году в Томском государ

ственном университете будет выдано 
студентам стипендии 9 миллионов 
780 тысяч рублей. 480 студентов 
получают повышенные стипендии, 
10 человек —  персональные.

На ремонт учебных корпусов и 
общежитий запланировано израсхо
довать за год 647 тысяч рублей, 
на приобретение учебного обпруьо- 
вания и инвентаря —  780 тысяч 
рублей.

V
В газете «За медицинские кад

ры» студенты Томского медицинско. 
го института пишут: «Очень хоро
шо подготовлены к встрече студен
тов общежития по улице Герцена, 
Фрунзе, Дзержинского.

В общежитии по улиц*: Герцена в 
комнатах красивые дорожки, што
ры, шифоньеры. Здесь все есть для 
хорошего отдыха после трудового 
дня. Неплохо выглядит и общежи
тие по улице Фрунзе».

V
В мае этого года в Томском по

литехническом институте открыт 
студенческий профилакторий. Он за
нимает один из этажей студенческо
го общежития. В помещениях про
филактория уютно и чисто. Срок 
пребывания в нем —  24 дна Сту

денты находятся здесь под медицин
ским наблюдением, получают сана
торное питание, „хорошо отдыхают.

В профилактории уже отдохнуло 
15П человек.

Только летом в домах отдыха по« 
бывало 125 студентов института. В 
Сочи, Кисловодске, Гаграх и на 
других южных и сибирских курор
тах лечились и отдыхали летом 
55 студентов. 30 человек побывали 
в туристских и альпинистских по
ходах.

В многотиражной газете «За кад
ры» Томского политехничесчого ин
ститута рассказывается о том. ка
кие условия создаются для научно- 
исследовательской работы студентов, 
каким сложным и ценным оборудо
ванием оснащаются кафедры. В за
метке сообщается:

«Сейчас кафедра техники развед
ки заканчивает монтаж буровой 
установки БУ-40, рассчитанной на 
бурение скважин глубиной до 
1.200 м. Вес отдельных узлов этой 
установки достигает 8— 10 тонн, а 
высота мачты —  сколе 30 метров.

Техническое оснащение кафедры 
позволяет уже сейчас хорошо орга
низовать исследовательскую работу 
студентов».

В новом клубе политехниче
ского института вечерами всег
да шумно и оживленно. Хо
рош студенческий клуб.дворец. 
Здесь два прекрасных зала, 
комнаты для кружков.

Студенты политехнического 
института гордятся своим клу
бом, построенным с их участи, 
ем.

В текущем учебном году в 
клубе проходят факультетские 
вечера студентов-целинников, 
вечера встречи старшекурсни
ков со студентами первых кур
сов.

Около 300 студентов зани
малось в прошлом году в хорео. 
графическом, вокальном круж
ках, в хоре, в оркестре народ
ных инструментов, в духовом 
и эстрадном оркестрах инсти.. 
тута.

Около двух лет существует 
эстрадный оркестр института.

 ̂ .'if» Г" '•
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Он завоевал любовь слушате
лей. На областном фестивале 
оркестру был присужден дип
лом I степени. К 40-летию Ок
тября оркестр Гф'овит большую 
программу. '

Широко известны за преде
лами института оркестр народ
ных инструментов (руководи, 
тель Н, Ф. Ржевский) и хор 
института,

Мы упомянули только веду, 
щие коллективы, а ведь в ин
ституте 9 факультетов, имею
щих свои коллективы художе
ственной самодеятельности.

В институте много делается 
для того, чтобы студенгы мог. 
ли культурно проводить свой 
досуг, развивать свои дарова
ния.

На снимке: в фойе студенче. 
ского клуба политехнического 
института.

На преддипломной практике
Наш институт —  самое молодое учебное заведение 

Томска —  готовит инженеров-строителей нескольких 
профилей. Весной этого года состоялся первый вы
пуск. Сейчас институт готовит выпуск инженеров- 
гидротехников.

Теоретические знания, полученные в институте, 
мы закрепляем на производственной практике, кото
рую проходим на стройках Сибири. Студенты нашего 
гидротехнического факультета были на практике на 
строительстве Новосибирской, Иркутской, Бухтармин. 
ской. Братской и других гидроэлектростанций. Мы, 
студенты-дипломники, выезжали на практику на те 
электростанций, где будем работать noc.ie окончания 
института.

На строительство Братской ГЭС из нашего инсти
тута  было направлено 8 человек. Большое, незабывае
мое впечатление оставила у нас эта поездка. Вдоль 
железной дороги на тысячи километров тянулись 
нетронутые сибирские лесные массивы. Мы видели, 
как богата и огромна наша Сибирь, Величавая Анга
ра. седой Падун поразили нас своей суровой красо
той. Но главное, что нас захватило, —  это огромный 
размах, строительства Братской ГЭС. Эга мощная гид

ростанция окажет огромное влияние на развитие ра
стущей промышленности Сибири. Сейчас здесь завер
шается строительство жилищ, и подсобных предприя
тий, увеличивается парк механизации, воздвигнута 
перемычка на правом берегу для ограждения котлова
на под будущую плотину, созданы хорошие дороги.

С разных концов страны прибывают люди на строй, 
ку. Здесь можно встретить москвичей и белорусов, 
украинцев и жителей Урала. Среди них много моло
дежи, которая трудится с большим энтузиазмом.

За время практики мы были рабочими на участке 
основных сооружений и получили не только техниче. 
ские навыки, по познакомились с организацией тру
да,̂  изучили вопросы, над Которыми нам приходится 
работать при дипломном проектировании.

Преддипломная практика нам. как будущим спе
циалистам, дала многое. Перед нами сейчас стоит 
цель —  успешно закончить институт и начать свои 
трудовой путь на одной из великих строек Сибири, 
внести свою долю в преобразование родного края. ■

Н. БОРИСОВ. В. КОЗЛОВ, 
студенты Томского инженерно-строительного

института.

Славные дела нашей 
молодежи

Перед нами лежит одно из многих 
писем, которые поступают в адрес 
партийных и комсомольских органи. 
заций томских вузов.

«...Каратуэский райком КПСС, 
исполком райсовета, районный 
комитет ВЛКСМ выносят глубо
кую благодарность студентам ва
шего института за оказанную 
району помощь в уборже урожая 
и сдаче хлеба государству. В бит
ве за хлеб большинство студентов 
показало образцы организованно
сти в труде, трудолюбие, на
стойчивость, уменье преодолевать 
трудности, за что снискало глу 
бокое уважение у  трудящихся 
района...».
Это письмо получено Томским ме

дицинским институтом из Каратуз- 
ского района. Красноярского края, 
на полях которого работали студен
ты. Молодых йомощниКов благодарят 
труженики полей Алтайского края и 
Томской области.

Почти 12.000 студентов города 
Томска были заняты на сельскохо
зяйственных работах в этом году. 
Очень многие из них проявили под
линный трудовой героизм.

Почти Двухтысячный отряд по
литехников помог убрать урожай 
зерновых в совхозах Алтайского 
края с площади 141.440 гектаров, 
подработать и СДаТь государству 
почти 9 миллионов пудов хлеба. Си. 
лами студентов института убрано 
576 гектаров сахарной свеклы, за
ложено 54.600 тоня кукурузного 
силоса, убрано 237 гектаров карто
феля, заскирдовано 18.000 тонн со
ломы, построено большое количество 
жилых домов, помещений для скота, 
зерноскладов и крытых токов. Об
щий заработок студентов составил 
около 2 миллионов рублей.

Группа студентов Тймского уни
верситета, работавшая в совхозе 
«П уть  Ленина», Смоленского рай
она, Алтайского края, достроила 
совхозную ГЭС, вьшолнив объем ра
бот на 500 тысяч рублей. Особенно 
отличились бригады тов. Бартенева 
и тов. Романова.

С большим энтузиазмом работали 
в Алтайском крае студенты меди
цинского института под руководст
вом Е, Д. Гольдберга. Студент меди
цинского института И. Пирогов сам 
отремонтировал самоходный комбайн 
и весь сезон убирал хлеб, показав 
самый высокий намолот зерна по 
совхозу. Славно потрудились сту
денты госуниверситета на полях 
совхоза «Советская Россия», Алтай
ского края.

В Балахтинском районе Краснояр
ского края томские студенты вызва
ли на соревнование красноярских. 
Выло учреждено переходящее крас
ное знамя Балахтинского райкома 
ВЛКСМ. В условия соревнования 
входили не только показатели по 
труду, а также и организация куль
турно-массовой работы, выпуск га
зет и боевых листков. Переходящее 
красное знамя завоевал отряд сту 
дентов Томского электромеханиче
ского института инженеров железно
дорожного транспорта (руководители 
Ю. М. Ламброзо и Н. М. Филюшин). 
Средняя норма выработки у  них со
ставила 200 процентов, было подго
товлено несколько концертов худо
жественной. самодеятельности, регу

лярно выпускались сатирические 
стенгазеты и боевые листки.

Летом студенты славно потруди
лись не только на колхозных по
лях. Почти в каждом институте бы
ли созданы строительные бригады. 
Студенты инженерно-строительного 
института выезжали на строитель, 
ство Пксинской ГЭС Чаинского рай
она, электромеханического институ
та инженеров железнодорожного 
транспорта— на строительство высо
ковольтной электропередачи в Том
ском районе.

Силами студентов были проведе
ны ремонтные и строительные рабо
ты  в медицинском, педагогическом 
и инженерно-строительном институ
тах.

Участие студентов томских вузов 
в общественно-полезных делах очень 
разнообразно, оно не ограничивается 
только работой в колхозах и на 
строительстве. Комсомольцы прини
мают активное участие в лекцион
ной пропаганде. Только в лектор
ской группе обкома ВЛКСМ и в 
группах докладчиков горкома и рай
кома ВЛКСМ г. Томска занято более 
ста студентов вузов.

Особенно много интересных и 
разнообразных лекций об историко- 
революционных событиях, о прош
лом и настоящем нашей области, о 
достижениях нашего народа за годы 
Советской власти читают они нака
нуне 40-й годовщины Великого Ок
тября.

Будущие педагоги летом органи- 
, зовали агитбригаду, дали для сель- 
I ского населения 46 концертов. Бы- 
1 ла создана агитбригада в универси
тете, которая также выезжала в 
районы области.

Каждое лето после сдачи экзаме
нов многие студенты направляются 
на работу в пионерские лагери пио
нервожатыми и воспитателями. В 
этом году только из педагогического 
института работали в пионерских 
лагерях свыше 150 студентов.

Часто вечером на улицах Томска 
можно видеть группы юношей с 
красными повязками на рукавах. 
Это вышли на очередное дежурство 
комсомольские студенческие патру
ли. Они помогают охранять общест
венный порядок в городе, борются 
с проявлениями хулиганства. Боль
шую помощь органам милиции ока
зывают бригадмильцы по борьбе со 
спекуляцией, воровством, пьянством.

Можно еще очень много расска
зать об общественно-полезных делах, 
которыми заняты студенты наших 
вузов. С любовью и старанием го
товились и проводились фестивали, 
в которых самое активное участие 
принимала вузовская молодежь, с 
комсомольским огоньком трудились 
студенты на воскресниках по благо
устройству города, строительству 
спортивных площадок.

С большим подъемом готовятся 
они сейчас к празднованию 40-й го
довщины Великого Октября. Успеш
ная учеба, отличная дисциплина и 

I участие в общественной жизни ву
зов и города —  вот их подарок Ве
ликому Октябрю.

Ю. ЛИТВИНЦЕВ, 
заместитель заведующего отделом 

учащейся молодежи Томского 
обкома ВЛКСМ.

ЭТО БЫЛО 40 ЛЕТ НАЗАД
(По страницам газеты „Сибирская жизнь" за 1917 год) 

ВНИМАНИЮ ОБЩЕСТВА
Томская высшая женская 

школа уже неоднократно обра
щалась к обществу за матери
альной поддержкой. Женщинам 
хочется учиться. Есть вдохно
вение жаждой знания, но нет 
хлеба насущного, нет сзредств, 
чтобы внести плату ва право- 
учение.

Сегодня женщины-сибирячки 
просят от общества очень не
многого: придти на вечер шко
лы и этим дать возыоншость 
сотням девушек и женщин 
внести плату за учение.

КАК БЫТЬ?
Учащуюся молодежь г. Том. 

ска постигла новая беда. В сту. 
Денческой столовой вводится 
обязательная абонементная си
стема на обеды. Абонементы 
выдаются не меньше чем на не. 
делю. Выдача разовых обедов 
прекращена. Среди студенчест
ва новый порядок выдачи обе
дов вызывает большое недо. 
вольство, Так как далеко не все 
имеют возможность обедать 
ежедневно. Как же быть не. 
имущим студентам? Голодать?

САМОУБИЙСТВО
СТУДЕНТА

Покончил жизнь самоубий
ством через повешение студент 
технологического института 
Александр Соловьев, уроженец 
г. Каинска, проживающий на 
Подгорном переулке в доме 
№ 3. Соловьев оставил запи. 
ску, в которой просит никого 
не винить в его смерти, так как 
наложить на себя руки его за. 
ставило бедственное матери
альное положение. Соседи рас. 
сказывают, что Соловьев бук
вально голодал, не имея одеж
ды и обуви, чтобы ходить на 
лекции.
ИЗ ОТДЕЛА ОБЪЯВЛЕНИИ

...Убедительно прошу дать 
место репетитора за угол или 
за обед. Очень нуждаюсь. Знаю 
французский и немецкий язы
ки. Мой адрес: Петровская 
улица, дом № 17, спросить 
студента Ёоробейникова.

...Группа- студентов универ. 
ситеГа ищет работу в  воскрес
ные дни. Можем выполнять 
обязанности землекопов, водо
проводчиков. грузчиков, любую 
черновую работу, Пойдите 
навстречу нуждающимся сту
дентам. Обращаться: Б. Коро
левская улица, постоялый двор,, 
Разумова.
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Как
Повествование о руководи

теле УНР-882 Афанасии Са
вельевиче Джупии нам хочется 
начать словами поэта:

«На берегу пустынных волн 
Столл он, дум великих

ПОЛИ...»
Стоял Дшупий на берегу 

р. Томи. Река неслась, а вме
сте с ней неслись и мысли 
Афанасия Савельевича. Неве, 
селые мысли! Вот

И З  с л о н а  с д е л а т ь  м у х у
no6e;tпроизводственных no6e t̂ на Афанасий Савельевич встал, 

грядущий месяц. — Вы думаете, что это оч-
В голосе Джупия прозвуча- ковтирательство? Отнюдь, нет. 

ли властные, металлические Очковтиратели из мухи слона 
нотки, и глаза его, с таким делают, а мы, наоборот: из 
же властным и суровым выра. слона — муху. Это надо пони
жением, остановились на каж
дом из присутствующих.

— Вверенное мне управле
ние, — продолжал началь
ник, — выполнило сентябрь
ский план на 123 процента.

мать, товарищи.
Опять пауза.
— Возражений, конечно, 

нет?
К сожалению, никто не воз

разил. К ’сожалению, на лице
п о з ы  cK vioT ^T ^w b о с т а н о в я т с я  кажется, ЭТОГО достаточно, каждого присутствующего бы-розы, скуют ТОМЬ, остановятся Скромность украшает работай- ло написано; «Можно возра-

И согласитьсяземснаряды, что добывают „ов. Поэтам/вСоГу прСдлож з„ть мСжно
гравий, — как тогда быть с 
планом? Зиму приказом по 
УНР не отменишь, нажимать 
на другие виды работ — хло
пот очень много. «Волчком 
надо крутиться», — говорят 
строители, а Афанасий Са
вельевич к такому темпу рабо
ты, увы, не привык. Что же 
делать прикажете?

Новый способ крыть крыши
с  1951 года идет переписка между жильцами дома по 

Кооперативному переулку, 16 г. Томска и работниками 
Куйбышевского райисполкома и Томского горисполкома 
по поводу ремонта крыши.

ние процентовку Кемеровского мне лично — безразлично», 
участка в сумме 320 тысяч Мы не ручаемся за точ- 
рублей не включать в квар- ность речи Афанасия Савель- 
тальный отчет. На пороге су- евича. Стенографистка при 
ровая сибирская зима. Я ощу- этом не присутствовала. Но 
щаю ее дыхание. Пусть эти факт остается фактом — бесе- 
320 тысяч рублей явятся за- да на эту тему в кабинете 
логом выполнения ноябрь. Джупия была, 320 тысяч руб- 
ского плана. Тогда мы мо. лей в отчет не включены, 
жем уже сегодня со спокойной «процентовка» находится не в

И вот здесь «на берегу пу- совестью сказать: «Здравствуй промбанке, где ей положено 
стынных волн» у Джупии 003- гостья-зима, просим милости к быть, а в сейфе кассира УНР. 
рел оригинальный план, как нам». Обманет зиму комбинатор
обмануть наступающую зиму. Наступила' пауза. Присуг- Джупнй или не обманет —

Афанасий Савельевич в ствуюшие понуро наблюдали сказать трудно. Но государст- 
УНР человек новый. Он доя- как за окном, на березке, суе- во Афанасий Савельевич уже 
жен сходу зарекомендовать тилась шустрая синичка. обманул. Евг. ПОПОВ,
себя, добиться, чтобы в крат
чайший срок в тресте востор- 
женно воскликнули: «Смотри
те, какой орел этот Джупий!»

УНР имеет в Кемеровской 
области свой участок. В нача
ле октября от него поступил 
акт о выполнении работ по за
готовке гравия. Такой акт на 
языке строителей называется 
«процентовкой». Коллектив 
участка работал с огоньком и 
отлично справился с заданием.
«Процентовка» приплюсовала 
к выполнению сентябрьского 
плана в целом по УНР еще 
40 процентов.

— Итого 163 процента, — 
подсчитали в производствен, 
но-техническом отделе. — Вот 
это прыгнули!

— После прыгать будете!— 
нахмурился Афанасий Са
вельевич. — Давайте сюда 
процентовку.

В этот же день в кабинете 
Джупии состоялось экстренное 
совещание. Речь держал Афа
насий Савельевич.

— Что это? — спросил он 
потрясая бумажкой с круглой 
печатью.

— Процентовка. — ответи
ли ему.

— Не процентовка, а залог
Решенья различные пишут... 
Бумаг накопилась — гора,

Человек с собачкой
Когда Юрий Александрович Собственно, всем треволнениям

А что же мы видим
на крыше? 

Зияет, как прежде, дыра.

ЗАТЯНУВШАЯСЯ
ПЬЕСА

узнал о том, что ему придется 
расстаться с персональной «По. 
бедой» он с досады чуть ку. 
лаком по столу не хватил.

— Как же так: зав, и вдруг 
без персональной машины? — 
размышлял он. — Если я за-

Харкевича после этого пришел 
конец. Как и прежде, он ездил 
на «Победе» куда хотел и ног. 
да хотел. И ■го. что машина 
числилась не 'за горздравотде. 
лом а за роддомом, ничего не 
меняло. Неудобств Юрий Алек, 

хотел, скажем, на рыбалку сандрович не чувствовал ника- 
или на охоту съездить, что же них. Зато их очень быстро по- 
мне прикажете делать, такси чувствовали в роддоме, 
что ли брать? А домой — пеш. Действительно, посчитайте- 
ком ходить? А продукты с ка. Строительство гаража —
рынка — на себе носить? за счет роддома. Ремонт маши-

Сколько всевозможных благ ны, расходы на бензин, зарпла.
и удобств, оказывается, связа- та шоферу—тоже за счет род- _______ ___
но с «Победой». дома. За какие-нибудь полгода заводе Борис Николаевич пред.

Конечно, если с ней рас. с немногим из бюджета роддо- стал уже в новой роли—меха-
статься, машина будет слу. ма № 1 утекло 25 тысяч руб. ника по ремонту счетных и пи-
жить не для загородных прогу- ле. Дороговато стоит сохране- шущих приборов. Безгранич- 
лок и разъездов по знакомым... ние для Харкевича прежних 
Но почему это должен делать .удобств... 
он, Харкевич, зав. Томским Дн, совсем забыли, что над 
горздравотделом? Пусть уж заметкой поставлен заголовок; 
лучше кто-нибудь другой. «Человек с собачкой».

Борис Николаевич когда-то 
числился по театральной части 
и выступал не на каких-нибудь 
там второстепенных ролях, а 
в должностях до зам. директо. 
ра включительно. Словом, пре
успевал на ниве искусства. 
Правда, после одной злополуч. 
ной драмы, в которой Борис 
Николаевич Червоненко сыграл 
не сценическую, а всамделош- 
ную роль заключенного, его 
артистический пыл порядком 
поостыл.

На Томском подшипниковом

ная добродетель работников, 
ведающих расходом государст
венных средств, помогла ему 
вновь окунуться в родную сти. 
хию. На заводе ему нашлась

. Придя к такому решению. Дело в том что у Харкевича вторая должность — руководи.
У Юрий Александрович стал ду- есть собачка, которую он бого- теля драмкружка. К окладу 

мать, как его осуществить. До творит. Она к нему тоже очень механика в 880 руб. прибави. 
называть, что по роду работы привязана. И будь у нее хоть лась не какая-то полставка ху. 
он не может обойтись без лег- какое-то соображение она бы дожественного деятеля, а пол
ковой машины? С таким же стихи сочиняла в знак благо- “ьхй оклад в 620 рублей, 
успехом можно утверждать, что дарности хозяину. И то: не вся- НаШлись щедрые люди и за 
ему необходим океанский паро- кой собаке привозят на «Побе- пределами завода. Бухгалтерия 
ход... д е »  персональный обед из род- «Томкабеля» настолько раздо-,

И Харкевич не стал ничего дома или детяслей. Притом, не брилась, что и торговаться не
доказывать.

Спустя некоторое время у 
роддома № 1 появился ка. 
питально отстроенный гараж. 
Здесь и определили «на жи
тельство» виновницу треволне. 
ний Юрия Александровича.

какие-нибудь там остатки и стала, а определила Червонен.
объедки, а, как говорится, пер
вой поварешкой из котла...

Дороговата, слишком доро. 
говата цена удобств человека с 
собачкой.

В. ВРЫНДИНА.
ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

„Теплофинция"
Три года решается вопрос о Заведующий областным от. 

присоединении усадьбы № 15 дедом коммунального хозяй 
по проспекту им. Ленина
(г. Томск) к теплоцентрали, а 
отопления в доме все-таки нет.

ства тов. Троян сообщил редак, 
ции, что к проведению тепло-

06 этом сообщалось в сатири. фикации приступили. Все ра- 
ческой заметке «Теплофикцня», боты будут закончены в нача- 
опубликованной в разделе «На i
острие пера» 13 октября. нояоря.

но за совместительство по ре
монту приборов полную ставку 
штатного р'аботнйка в 790 руб.

Сейчас, говорят', от должно
сти в драмкружке Борис Нико
лаевич отрешен и прочно удер
живает за собой две ставки 
механика. Но и с этим нельзя 
согласиться. Никто же не пове 
рит, что Червоненко в один 
день работает за два дня, одно, 
временно присутствуя и на 
«Томкабеле» и на подшипнике, 
вом заводе. Нам кажется, что 
затянувшуюся пьесу с рас
тратой государственных средств 
пора кончать. • На сцену должен 
выступить представитель конт. 
рольно-ревизионного упоавле- 
ния и опустить занавес

К. БЕЛЯЕВ.

ВЫ СТАВИ Л  АКВАРИУМ НЫ Х  

Р Ы Б

Секция фауны Томского областно
го отделения Всероссийского обще
ства содействия охране природы и 
озеленению населенных пунктов се
годня открывает в Сибирском бота
ническом саду (новая оранжерея) 
выставку аквариумных рыб.

Любители-аквариумисты проде
монстрируют много видов декора
тивных красочных рыбок. Это пере
ливающиеся яркими красками и 
отблесками обитатели далеких озер 
и рев Китая, Индокитая, Индии, 
Центральной и Южной Америки.

Выставляется несколько аквариу
мов с местными рыбками.

Выставка продлится три дня.

И.-КОВАЛЕНОК.

Спорт
Межфакультетские соревнования

IV курса этогоВ педагогическом институте за
кончились межфакультетские со
ревнования по волейболу и бас
кетболу, посвященные 40-й годов, 
щине Великого Октября. В сорев
нованиях по баскетболу среди 
юношей первое место заняли сту
денты ПГ курса факультета физ- 
воспитания и спорта, по волейбо-

XII сессия Генеральной 
Ассамблеи ООН

лу — студенты 
же факультета.

Особенно хорошо провели 
встречи девушки, студентки II 
курса факультета физвоспитания 
и спорта. Они вышли победителя
ми в соревнованиях по обоим ви
дам спорта.

В. ОГОРОДНИКОВ.

Первенство области по шахматам
в  помещении спортзала стадно, 

на «Буревестник» проходит шах
матный турнир на первенство 
Томской области по шахматам.

После шести туров впереди 
идет т. Песняк (облпроект), на
бравший 4,5 очка при одной отло
женной партии. За ним идут

тт. Лосев (Пудинский район) и 
Злобин (ст. Томск-П), набравшие 
по 4 очка. Чемпион города Том
ска тов. Пожильцев после' неудач, 
ного старта из 6 возможных на
брал 3,5 очка. Турнир продлится 
до 1 ноября.

и. КАРЫЧЕВ.

НЬЮ-ЙОРК, 25 октября. (ТАСС). 
Сегодня на утреннем пленарном за
седании Генеральной Ассамблеи бы
ли утверждены резолюции по воп
росу о юго-западной Африке и о 
приеме новых членов в ООН.

Как известно, Южно-Африкан
ский Союз (ЮАС), нарушив Устав 
ООН, аннексировал юго-западную 
Африку, превратив ее фактически в 
одну из провинций Союза. Полу
миллионный народ юго-западной
Африки лишен самых элементарных 
прав человека, сведен до положе
ния рабов, живущих и работающих 
в условиях свирепой расовой дис
криминации.

Правительство ЮАС до сих пор 
не выполнило резолюций Генераль
ной Ассамблеи, требующих включе
ния юго-западной Африки в между
народную систему опеки, и отказы
вается обсуждать этот вопрос з 
ООН.

Идя на уступки правительству 
ЮАС, колониальные державы навя
зали Генеральной Ассамблее резо
люцию о создании комитета для пе
реговоров с этим правительством.

Выступивший на пленарном засе
дании представитель Советского Со
юза Г. Султанов заявил, что эта 
резолюция не принесет ничего хоро
шего населению юго-западной Аф
рики. Двумя членами из трех проек
тируемого комитета предлагаются 
Англия и США, которые, как изве
стно, сами являются колониальны
ми державами и управляющей 
властью. ЮАС входит в британское 
содружество наций. Кроме того, 
при утверждении этой резолюции 
представители Англии и США до
бились исключения всякого упоми
нания в ней об Уставе ООН при 
определении полномочий этого ко
митета. Это свидетельствует о том, 
что члены комитета намерены вести 
переговоры с правительством ЮАС 
не на базе Устава ООН и пойдут по 
пути защиты колонизаторских 
устремлений Южно-Африканского 
Союза.

Генеральная Ассамблея приняла 
также одобренную в Специальном 
политическом комитете большинст
вом голосов резолюцию, объявляю
щую, что только Южный Вьетнам и 
Южная Корея «удовлетворяют тре
бованиям. установленным для прие
ма в ООН».

Выступив по мотивам голосова
ния, представитель СССР А. Собо
лев подчеркнул, что рекомендации о 
принятии в ООН только Южной 
Кореи и Южного Вьетнама, как уже 
неоднократно указывала советская 
делегация, могут лишь способство
вать закреплению того ненормаль
ного состояния раздела, в котором 
находятся эти страны, и затруд
нить их мирное объединение. По
добный подход к вопросу о приеме 
Кореи и Вьетнама несовместим с 
обязательствами, которые лежат на 
членах ООН в отношении объеди
нения этих стран и противоречат 
целям и принципам Организации 
Объединенных Наций. При этом 
следует особо указать на ответст
венность постоянных членов Совета 
Безопасности —  участников же
невского совещания 1954 года, обя
зующихся поддержать прием в ООН 
объединенного Вьетнама, а не от
дельных его частей.

А. Соболев напомнил, что это ре
шение женевского совещания встре
тило широкую поддержку во всем 
мире. Совершенно очевидно, сказал 
он, что решение вопроса о приеме 
Кореи и Вьетнама в ООН следует 
искать не в навязывании одних и 
тех же бесплодных резолюций, а в 
выполнении известных международ
ных соглашений, предусматриваю
щих объединение этих стран.

Представитель Советского Союза 
указал также на недопустимость 
навязываемого Соединенными Шта
тами и противоречащего Уставу 
ООН подхода к заявлению Монголь
ской Народной Республики о прие
ме ее в ООН. Единственной причи
ной более чем 10-летнего тупика в 
вопросе о приеме Монгольской На
родной Республики в ООН, сказал 
он, является дискриминационная 
политика США, определяемая их 
враждебным отношением к социаль
но-политическому строю МНР.

Утверждение новых бесплодных 
резолюций не обеспечивает приема 
Южного Вьетнама и Южной Кореи в 
ООН, поскольку новые члены могут 
приниматься в ООН только по реко
мендации Совета Безопасности. Они 
лишь показывает, что западные дер
жавы продолжают свою политику 
дискриминации в вопросах о прие
ме новых членов.

Заявление ВФП по случаю 
40-летия Великого Октября

„Немало плохих известий..."
А м ери канское  а г е н т с т в о  о с о с то я н и и  

э к о н о м и к и  С Ш А

ПРАГА, 26 октября. (ТАСС). 
Всемирная федерация профсою
зов опубликовала заявление по 
случаю 40-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистической ре. 
волюции.

Трудящиеся всех стран, гово
рится в заявлении, с радостью 
приветствуют 40-ю годовщину 
Великой Октябрьской революции, 
которая изменила лицо мира и 
придала новое содержание их 
повседневной борьбе за лучшую 
жизнь и новое человеческое об
щество. Всемирная федерация 
профсоюзов выражает трудящим
ся и профсоюзам Советского Сою
за свои самые глубокие чувства 
братства и солидарности по слу
чаю этой знаменательной даты.

Впервые всему миру представ
лено наглядное доказательство 
того, что рабочий класс может 
обойтись без капиталистов и по
строить собственными силами сча. 
стливое и мирное будущее. Тру
дящиеся Советского Союза созда
ли условия для неуклонного 
подъема международного рабоче
го и национально-освободительно
го движения, а также роста сил 
мира во всем мире.
' Общеизвестны великие победы 
советского народа над злейшими 
врагами рабочего класса, неоспо
римы его успехи в области эконо
мического, социального и куль
турного развития. Всеми призна
на его неизменная мирная поли
тика на протяжении всех 40 лет.

Все это является вдохновляющим 
примером для трудящихся всех 
континентов.

Своими постоянными усилиями, 
направленными на укрепление 
международного и профсоюзного 
единства, трудящие^! и профсою
зы Советского Союза снискали к 
себе уважение и симпатии трудя
щихся масс всех стран мира.

Попытки монополистических 
сил, направленные на изоляцию 
Советского Союза, обречены на 
провал, так как на протяжении 
40 лет трудящиеся всех стран 
проявляют все усиливающееся 
чувство глубокой солидарности, 
которое они питают к своим 
братьям и сестрам первого в мире 
социалистического государства.

Вместе с тем, говорится далее 
в заявлении, 40-я годовщина Ок
тября не означает лишь почита
ния славного прошлого. Организо
ванные силы трудящихся всего 
мира с полной уверенностью смот
рят в будущее. Дорога в будущее 
для международного пролетариа
та сейчас, в 40-ю годовщину Ок
тября, как никогда ясна; по слу
чаю этой годовщины непобедимые 
силы международного рабочего 
движения проявляют свою мощь.

Да здравствует 40-я годовщина 
Октябрьской революции!

Да здравствуют народы Совет
ского Союза!

Да здравствуют международное 
единство и рабочая солидарность!

П р о в о ка ц и и  н а  сирийской границе

ДАМАСК, 25 октября. (ТАСС). 
По сообщениям печати, турецкие 
самолеты продолжают совершать 
провокационные полеты над си
рийской границей. Вчера несколь
ко турецких самолетов пролетели

на низкой высоте над сирийским 
пограничным городом Камышлы. 
Сообщается также, что пять аме
риканских самолетов вновь нару
шили воздушное пространство 
Сирии, пролетев над Латанией.

К ровавая  расп р ава  с бастующ ими 
рабочими во Франции

НЬЮ-ЙОРК, 25 октября. 
(ТАСС). Агентство Юнайтед 
Пресс передало обзор экономиче
ского положения Соединенных 
Штатов, в котором пессимистиче
ски оценивает перспективы аме
риканской экономики. Участив, 
шиеся в последнее время резкие 
колебания курсов акций на нью- 
йоркской фондовой бирже, кото
рые агентство считает вернейшим 
барометром деловой активности в 
стране, значительно усилили опа
сения предпринимателей.

Нет никакого сомнения в том, 
пишет агентство, что потеря поч
ти 40 миллиардов долларов из-за 
падения курсов акций за послед
ние три месяца в корне поколе
бала уверенность предпринимате
лей и инвеститоров в будущем. 
Считают, что положение, сложив
шееся на рынке, заставит некото
рые компании пересмотреть свои 
намерения. Представители стале
плавильной и станкостроительной 
промышленности, а также тяже
лого машиностроения .уже дают 
понять, что они намерены сокра
щать расходы на расширение сво
их предприятий.

Агентство отмечает, что бирже
вая лихорадка, отражающая об
щее неустойчивое положение на 
американском рынке, сразу же

сказалась на уровне деловой ак
тивности в стране. На этой неде
ле, признает агентство, поступило 
немало плохих известий. . Самым 
обескураживающим было сообще
ние газеты «Уолл-стрит джор. 
нэл», в котором говорилось о 
«серьезном спаде в американском 
производстве». Как сообщила га
зета, «из 100 промышленников, 
к которы’м она обратилась с за
просами, 65 процентов сообщили, 
что количество имеющихся и по
ступающих заказов сократилось 
по сравнению с объемом заказов 
месяц и год назад».

Число заказов по стране в це
лом в конце августа было на 10 
процентов меньше, чем год назад.

В машиностроительной про
мышленности в прошлом месяце 
объем заказов сократился на 63 
процента по сравнению с прош
лым годом, упав до самого низко
го уровня за 7 лет.

Продолжает сокращаться про
изводство в сталеплавильной про
мышленности. Мощности метал
лургических предприятий исполь
зуются в настоящее время на 
79,9 процента. Аг1ентство под
черкивает, что уменьшение зака
зов в промышленности создает 
угрозу дальнейшего сокращения 
производства.

ПАРИЖ, 25 октября. (ТАСС). 
Вчера в портовом городе Сен. 
Назере французская полиция же
стоко расправилась с рабочими 
судоверфи «Шантье де Л’Атлан- 
тик». На протяжении последних 
недель рабочие судоверфи неодно
кратно проводили кратковремен. 
ные забастовки, требуя повыше
ния заработной платы. В ответ на 
это администрация предприятия 
объявила локаут. Массовые 
увольнения вызвали резкое, недо
вольство рабочих. На территории 
верфи стихийно возникли митин
ги и собрания, что послужило 
предлогом для вмешательства 
крупных сил полиции и охранни
ков из «республиканских отрядов 
безопасности», заранее сосредото
ченных в этом городе. На терри
тории верфи и на улицах города 
произошли ожесточенные стычки 
между полицией и рабочими. Ох
ранники пустили в ход огне
стрельное оружие и гранаты со 
слезоточивыми газами. Убит один 
и ранено около сотни рабочих. 
По официальным данным, имеют, 
ся раненые также среди охранни
ков и полицейских.

Вчера произошли также стычки 
между рабочими машинострои
тельных заводов в Нанте и охран, 
никами.

Кровавая расправа полиции с 
бастующими рабочими Сен-Назера 
вызвала возмущение и негодова
ние демократической обществен
ности Франции. Профсоюзы всех 
направлений в департаменте Ниж. 
няя Луара заявили местным вла
стям совместный протест.

Вчера вечером конфедеральное 
бюро Всеобщей конфедерации 
труда (В КТ) опубликовало заяв
ление, в котором «решительно 
разоблачает органы власти, ис
пользующие полицейские силы в 
защиту интересов капиталистов и 
для охраны их прибылей». Бюро 
ВКТ потребовало немедленно вы
вести все полицейские войска из 
Сен-Назера и Нанта. Оно призва
ло французских трудящихся ук
реплять единство действий в борь. 
бе против реакции.

Федерация металлистов, входя, 
щая во «французскую конфедера
цию христианских трудящихся», 
в своем заявлении резко осуждает 
«применение насилия в ответ на 
требования рабочих».

ПОПРАВКА
В газете «Красное Знамя» от 

26 октября 1957 года в беседе с 
председателем исполкома Москов
ского Совета тов. Бобровниковым 
«Москва советская» не напечата
ны 4 конечных строки. Послед
нее предложение беседы следует 
читать так: «На самом видном 
месте этого района по соседству 
с высотным зданием Московского 
государственного университета 
будут воздвигнуты Дворец Сове
тов и величественный памятник 
В. И. Ленину — бессмертному 
вождю трудящихся всего мира».

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, по об. 
ласти 27 октября ожидается 
облачно с прояснениями, по край
ним северо-западным районам 
слабые осадки, по остальным — 
без осадков, ветер южный, 5—10 
метров в секунду, температура 
воздуха О—5 градусов тепла.

В последующие два дня — 
облачно, с прояснениями, време
нами осадки, ветер южный, 3 —7 
метров в секунду, температура 
воздуха ночью 4 —9 градусов мо
роза, днем — около 0.

Зам. оедакторз А. Н. НОВОСЕЛОВ,

Т Е А Т Р

27 октября днем — «Фнлумена 
Мартураво»,

вечером — «Без языка».
Начало спектаклей: дневного — 

в 12 час. дня, вечернего — в 
8 часов вечера.

К И Н О

Кинотеатр пменв М. Горького
27 о к тя б р я  —  новы й  х у д о ж ест

венны й ф и л ьм  «Райские ПТНЧКИ». 
Сеансы: 9. 10-45, 12-30. 2-15.
4. 5-45. 7-30. 9-15. 11.
, 28 октября — новый художе

ственный фильм «Летят журав
ли». Сеансы: 9. 10-55, 12-50,
2- 45, 4-40, 6-35, 8-30, 10-25.

Зал кянохроянкв
28 октября — новые докумен

тальные фильмы: «Праздник в 
Тунисе», «Русские гонщики», 
«Случай из практики». Сеансы: 
10, 11-10, 12-20, 1-30. 2-40,
3- 50„ 5, 6-10, 7-20, 8-30, 9-40.

Кинотеатр имени И. Черных.
27 октября. Большой зал — 

«Райские птички». Сеансы: 9-30. 
11-10,12-50, 2-30. 4-10,5-50,
7-30, 9-10, 10-40. Малый зал — 
«Я жажду». Сеансы: 12-40, 2-40.
4- 30, 6-20. 8-05, 9-50.

Для детей — «Джунгли». Сеан. 
сы: 9, 10-50.

Клуб имени Сталина.
27 октября — «Лебединое озе

ро». Сеансы: 3, 4-45, 6-20, 7-55, 
9-30.

Кинотеатр городского сада.
27 о к тя б р я  — «Шторм». Сеан

сы : 4-30. 6-30, 8-20.

Т о м с к а я  с т у д и я

Воскресенье, 27 октября
15.00. Пятый номер телевизи

онного журнала для школьников 
«Беспокойные сердца». 15.30. 
«Они были первыми». 19.00. Те
левизионный очерк «Народная ар
тистка Вера Пашенная». (К 70-ле. 
тию со дня рождения). 19.30. 
Кинообозрение «По родной стра
не». 19.45. Выступление народно
го артиста СССР Алексея Крив- 
чени. 20.00. Киноповесть по ро
ману Мигеля Сервантеса «Дон- 
Кихот».

Меняю квартиру в г. Красно
ярске на квартиру в г. 'Томске.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карла Маркса, 4, КЭЧ.

Томскому гормолзаводу требу, 
ются: каменщики, плотники, бе
тонщики и землекопы.

Обращаться: г. Томск, улица 
Равенства. 20.

Томской пассажирской авто
транспортной конторе требуются 
на постоянную работу: бухгалтер 
и шоферы 1, II классов на авто
бусы.

Обращаться: г. Томск, Татар
ский переулок, 23, отдел кадров.

Автобазе «Томскстрой» требу
ются на постоянную работу: шо
феры, слесари и кладовщик.

Обращаться: г. Томск, Комму
нистический проспект, 91.

2 - 1

? Бнилаэнию трудящихся!
Министерством связи установлено, что поздравительные те

леграммы к 40-й годовщине Октября, с указанием срока вруче
ния их адресатам, поданные в период с 16 октября по 1 ноября 
включительно, будут приниматься по льготному тарифу — 
15 копеек за слово вместо 30 копеек, а доставляться будут в 
день, указанный отправителем.

При подаче несрочных поздравительных телеграмм после 
1 ноября телеграфы не гарантируют своевременного их вру
чения.

ТОВАРИП1И1
Подавайте поздравительные телеграммы заблаговременно по 

сниженному тарифу, и они будут доставлены в установленный 
g вами день. 3—3^

Кирпичному заводу № 10 тре
буются; кладовщик по отпуску 
кирпича, кочегары и рабочие в
новый цех.

Обращаться, г. Томск, улица 
Красноармейская. 122. 3—2

Томскому заводоуправлению 
мельзаводов срочно требуются: 
кассир, кочегары, экскаваторщик, 
шофер, плотники, разнорабочие.

Обращаться- г. Томск, улица 
Мельничная. 40. 2—2

Томскому электромеханическо
му техникуму требуется препода
ватель физического воспитания, 
имеющий педагогическое образо
вание.

Обращаться: г. Томск, пере
улок Макушина, 8. 
__________________________2 - 1

Томской трикотажной фабрике 
требуются бухгалтер расчетной 
группы и уборщица.

Обращаться; г. 'Томск, переулок 
1905 года, 6.

2—2

Экспериментальным мастерским 
Сибирского физико-технического 
института ■ требуется уборщица 
производственных помещений.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1. 2 —2

Гр-ка Ткалич Мария Георгиев
на, проживающая в г. Томске, ули
ца Войкова, 15, кв. 7, возбуждает 
дело о расторжении брака с гр- 
ном Ткаличем Николаем Федоро
вичем, проживающим там же.

Дело подлежит рассмотрению в 
народном суде 1-го участка Вок
зального района г. Томска.

Гр-н Поваренки Владимир Пет
рович, проживающий в г. Томске, 
переулок Кривой, 1, кв. 4, возбуж
дает дело о расторжении брака с 
гр-кой Поваренки Галиной Алек
сандровной, проживающей в г. Том
ске, Комсомольский переулок, 8.

Дело подлежит рассмотрению в 
народном суде 2 участка Куйбы
шевского района г. Томска.
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